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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 10–11

ПРЕМЬЕРАРАБОТА

От курьера до инженера – 150 вакан-
сий для молодых людей представили 
работодатели на областной ярмарке, 
которая прошла в Иркутске. Кто востре-
бован на рынке труда?

СТР. 21

РЕПОРТАЖ

Ямы поглубже, трясины пожестче. В 
Иркутске прошли соревнования сре-
ди водителей-экстремалов «Кочко-
дром-2024». Какой экипаж стал фаво-
ритом экстремальной гонки? 

СТР. 13

Семейный мюзикл «Волшебник Изум-
рудного города» по мотивам сказочной 
повести Александра Волкова постави-
ли в Иркутском областном музтеатре. 
Спектакль получился зрелищным и по-
учительным.  

СТР. 23

За пять лет реализации нацпроектов в 
Иркутской области построили более 200 
новых объектов образования, здраво-
охранения, культуры, спорта и жилищ-
но-коммунального хозяйства. На это 
направлено 181,4 млрд рублей. Данные 
мероприятия охватывают практически 
все муниципальные образования и на-
ходятся на моем особом контроле. Все 
задачи, поставленные президентом, в том 
числе по улучшению экологии, развитию 
системы здравоохранения, образования, 
культуры, занятия спортом, будут испол-
нены в установленные сроки. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Гостеприимное Гостеприимное 
Приангарье Приангарье 

2 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА  
С 10:00 ДО 12:00 ЧАСОВ  

БУДЕТ ПРОВОДИТЬСЯ 
КОМПЛЕКСНАЯ ПРОВЕРКА СИСТЕМ 

ОПОВЕЩЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  

С ВКЛЮЧЕНИЕМ ЭЛЕКТРОСИРЕН И 
УЛИЧНЫХ ГРОМКОГОВОРИТЕЛЕЙ. 

ИНФОРМАЦИЯ БУДЕТ 
ПЕРЕДАВАТЬСЯ ПО РАДИО И 

ТЕЛЕВИДЕНИЮ. ПРОСИМ ЖИТЕЛЕЙ 
СОБЛЮДАТЬ СПОКОЙСТВИЕ И 

НЕ ПРЕДПРИНИМАТЬ НИКАКИХ 
ДЕЙСТВИЙ.

ОГКУ «Центр по гражданской обороне и 
защите населения и территорий  

от чрезвычайных ситуаций» 

О педагогических вехах своей семьи нам рас-
сказала Елена Савченко, в девичестве Шерсте-
никина – потомственный учитель и методист 
Информационно-методического центра развития 
образования Иркутска.

У истоков династии – Александр Семенович 
и Наталия Исидоровна Шерстеникины, препода-
ватели медицинского университета. Имя Алек-
сандра Семеновича увековечено на стеле ИГМУ, 
установленной в честь тех, кто внес особый вклад 
в историю вуза. Супруги жили в непростое вре-
мя: репрессии, Великая Отечественная война не 
обошли их стороной. Несмотря 
на это, детей в семье воспи-
тали в мире, дружбе и любви, 
говорит Елена Савченко. Им она 
приходится внучкой.

«Педагогика у нас в крови»
 � ГОД СЕМЬИ    Тяга к педагогике 

передается на генном уровне. 
В этом уверены представители 
иркутской учительской 
династии Савченко-
Шерстеникиных, общий стаж 
которой почти 400 лет. Уже 
четыре поколения семьи 
выбрали для себя эту важную 
профессию, среди них школьные 
учителя, преподаватели вузов, 
методисты.

СТР. 14

ВНИМАНИЕ!
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Принял решение: 
в рабочих по-
ездках в районы 
обязательно по-

сещать небольшие или отда-
ленные населенные пункты. 
Важно знать из первых уст, 
какие темы поднимаются 
на местном уровне.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

ГУБЕРНАТ    Р

  МУНИЦИПАЛИТЕТ  Помощь 
в розыске родственников, 
пропавших без вести на СВО; 
строительство социальных 
объектов; ремонт дорог; 
определение границ сельхозугодий 
– это лишь часть тем, которые 
жители Слюдянского района 
обсудили с губернатором Игорем 
Кобзевым. Вместе с командой 
правительства Приангарья он 
побывал здесь 28 сентября. 

БЫТЬ МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕЙ – КРУТО

Тибельти – одно из самых живописных 
прибайкальских сел. Оно раскинулось вдоль 
тракта, который соединяет Култук и Монды. В 
поселении, основанном казаками на границе 
Бурят-Монгольского государства в 1872 году, 
сейчас живет около 200 человек. Есть среди 
них и те, кто оставил большой город и выбрал 
жизнь на лоне природы. 

Например, семья Бураковых. Супруги Вадим 
Валерьевич и Дарья Александровна – иркутяне. 
Глава семейства в областном центре работал в 
МЧС, его жена – в дежурной части МВД. Но в 
2020 году они вместе с четырьмя детьми пере-
ехали в Слюдянский район, купили турбазу 
и занялись сельским хозяйством. Губернатор 
вручил Бураковым удостоверение многодетной 
семьи нового образца, а они рассказали о том, 
как помогают селу. 

– Мы тут объединили все усилия и создали 
в Тибельти добровольную пожарную команду. 
Ведь ближайшая пожарная часть находится 
лишь в Култуке. В этом году наша дружина 
«Тибельтинская» по гранту получила пра-
вительственную субсидию, за что вам очень 
благодарны. На эти средства закупили пожар-
ный прицеп, получили автоцистерну. А еще 
мы развиваем сельский туризм. База сначала 
была в плачевном состоянии. Но теперь все 
показатели у нас растут. Люди приезжают, 
смотрят, радуются вместе с нами и тоже хотят 
сюда обратно вернуться, – рассказывает Вадим 
Бураков. 

Также начинающие фермеры стали победи-
телями конкурсного отбора на предоставление 
гранта «Агростартап». Субсидию в размере 
4 млн рублей семья планирует направить на 
строительство фермы. Уже сейчас в хозяйстве 
Бураковых содержатся 25 коров, 50 голов пти-
цы, 10 свиней, 15 пчелосемей. Туристы, которые 
приезжают к ним на турбазу, не только любу-
ются местными красотами, но и едят эколо-
гически чистые фермерские продукты. К 2028 
году в хозяйстве планируют производить не 
менее 4,2 тонны мяса крупного рогатого скота 
в год.

– Дети занимаются всем, начиная от спорта 
– каждое утро у нас пробежечка, фланкировка 
шашкой, потом вокал, школа. В современном 
мире быть многодетной семьей – круто. Наша 
страна должна развиваться количественно и 
качественно, – уверен Вадим Бураков. 

В Тибельти глава региона провел встречу и 
с другими жителями села. Они впервые обща-
лись с губернатором очно и задали ему массу 
вопросов о ремонте дорог, заготовке валеж-
ника, открытии сельского клуба, организации 
выпаса домашнего скота, использовании сель-
хозугодий. Игорь Кобзев по каждому обраще-
нию дал поручение профильным министрам. 
О результатах их исполнения губернатор рас-
скажет тибельтинцам в декабре по ВКС. 

«ОЗЕРО СЕРДЦА» 

В Тибельти Игорь Кобзев также наградил 
активных граждан за инициативу и неравно-
душие при решении вопросов развития села и 
района. Поблагодарил глава Приангарья и ак-
тивистов из Слюдянки. В райцентре он встре-

тился с волонтерами группы «Озеро сердца», 
где объединились члены семей участников 
СВО. Их главная цель – успеть помочь. Группу 
создала Юлия Дмитриева, которая проводила 
на фронт своего брата. 

– Еще до объявления мобилизации брат сам 
ушел туда. Потом мы собрались с девчатами – 
это жены, мамы, сестры бойцов – и решили, 
что пора помогать ребятам. А нам помогают 
предприниматели, пожарная часть Слюдянки, 
городская администрация, районный Совет 
ветеранов. В магазинах у нас стоят корзины 
для СВО. Туда неравнодушные жители скла-
дывают, что могут, а мы потом сортируем и 
отправляем посылки ребятам, – говорит руко-
водитель группы волонтеров «Озеро сердца» 
Юлия Дмитриева. 

Помимо отправки продуктовых посылок, 
женщины по заявкам бойцов формируют ме-
дицинские грузы. За время работы группы 
«Озеро сердца» активисты сплели уже более 
155 маскировочных сетей. А еще они изготав-
ливают антидроновые одеяла, льют окопные 
свечи. При этом тесно сотрудничают с иркут-
скими единомышленниками и благотвори-
тельными фондами. 

– Юлия Анатольевна, мы искренне благо-
дарим вашу группу за большую работу. Это 
неоценимая помощь для всех нас, для бойцов, 
которые уехали на СВО из Слюдянского района. 
Важно, что вы вкладываете в свое дело душу и 
сердце. Это дорогого стоит, спасибо! – подчер-
кнул губернатор. 

Волонтерской работой занимается и пен-
сионерка Виктория Русанова. Она тоже плетет 
сети, отправляет бойцам посылки. Виктория 
Павловна – сама мама участника СВО. На лич-
ный прием к губернатору Иркутской области 
она пришла со своей бедой:

Встречи с губернатором 
в новом формате 
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– Сын пропал без вести. Это меня сильно 
подкосило. Я и так за него переживала, а тут 
мне вообще очень тяжело стало. 

Женщина намерена и дальше помогать 
стране. Но для этого нужны силы. Она по-
просила помочь ей с санаторно-курортным 
лечением. По итогам встречи Игорь Кобзев со-
общил, что уже в октябре планируется отпра-
вить Викторию Павловну на курорт «Ангара». 

О пропавшем без вести родственнике на 
личном приеме говорила губернатору и Свет-
лана Гартованная. Жительница Слюдянки 
ищет своего отца, участника СВО, который три 
месяца не выходит на связь. 

– Я обратилась к губернатору, чтобы мне 
помогли найти папу. Мое обращение будет от-
работано с уполномоченным по правам чело-
века в Иркутской области Светланой Семено-
вой. У меня появилась надежда, что скоро папа 
вернется домой живым и здоровым, – сказала 
женщина после общения с губернатором. 

Игорь Кобзев признался, что эти встречи 
были для него эмоционально трудными. Но 
главное – помочь людям. В том числе инвали-
дам пожилого возраста, которые вынуждены 
ездить из Слюдянки в Иркутск на гемодиализ. 
Эти проблемы озвучили представители обще-
ства инвалидов Нина Земляничкина и Галина 
Горбунова:

– Процедуру наши инвалиды проходят три 
раза в неделю. Сеанс около четырех часов. 
Добираться каждый раз домой из Иркутска 
становится сложнее в силу возраста и заболе-
вания. Есть ли возможность открыть филиал 
гемодиализа у нас? 

Игорь Кобзев дал поручение министерству 
здравоохранения Иркутской области совмест-
но с коллегами из Бурятии проработать вопрос 
открытия отделения для совместного лечения 

жителей Слюдянского района нашего региона 
и Кабанского района соседней республики. 

ШКОЛУ ДОСТРОЯТ, 
ДОРОГИ ОТРЕМОНТИРУЮТ

Вечером 28 сентября актовый зал районной 
администрации был полон. Встреча с губерна-
тором началась с минуты молчания в память 
о погибших защитниках Родины. После Игорь 
Кобзев вручил часы и благодарственные письма 
участникам СВО и их родителям, поблагодарил 
ребят за службу, отвагу и героизм, а их матерей 
и отцов – за достойное воспитание сыновей. 
Также глава региона снова отметил активных 
жителей за вклад в развитие района, а волон-
теров – за помощь бойцам.

Потом настало время для вопросов. Их слю-
дянцы задавали в течение трех часов. Одни из 
самых острых касались строительства школы 
№ 1. Оно началось в 2019 году. Однако с декабря 
2022 года работы на объекте были остановлены. 
В прошлом году администрация Слюдянского 
района расторгла контракт с подрядной орга-
низацией «Домострой Профи» и заключила 
новый контракт с компанией «С-групп». 

– После того как мы заключили контракт, 
на площадке поняли, что указанный объем 
работ не соответствует тому, что необходимо 
выполнить. Был проведен ряд обследований 
со стороны администрации совместно с нами, 
определены недостатки. По большинству из них 
найдены решения. Мы ни в коем случае не со-
бираемся бросать эту стройку. Ищем различные 
пути выполнения работ. В связи с этим все так 
долго и сложно, – отметил главный инженер 
подрядной организации Сергей Большешапов.

В свою очередь мэр Слюдянского района 
Алексей Шульц доложил, что определены даль-
нейшие работы по завершению строительства 
с учетом дополнительного финансирования. 

Сейчас же главное – закрыть временный кон-
тур строения и сохранить тепло. Ежедневно на 
стройке работают порядка 20 человек.

– По строительству школы № 1 должна 
быть пофамильная персональная ответствен-
ность должностных лиц, потому что с 2019 года 
тянется вопрос, есть ряд судебных решений 
и уголовных дел, но объект должен быть до-
строен. В первую очередь за строительство от-
вечают мэр Слюдянского района Алексей Шульц 
и компания-подрядчик. Я поручаю оказать им 
всестороннюю помощь и отработать сложные 
вопросы первому заместителю министра стро-
ительства Иркутской области Алексею Емелю-
кову, руководителю службы государственного 
жилищного и строительного надзора Иркут-
ской области Елене Рабцевич, директору ГАУ 
«Экспертиза строительства в Иркутской обла-
сти» Дмитрию Урнышеву, депутату Законода-
тельного Собрания региона Федору Саломатову. 
Я подтверждаю, что деньги на достройку школы 
будут выделены. Подрядчик должен выполнять 
план-график проведения работ. Школу нужно 
достроить к концу следующего года, открыть в 
2026 году, – сказал Игорь Кобзев.

Медицина, образование, культура, спорт, 
ЖКХ – среди поднятых на встрече тем часто 
звучала дорожная. Как проинформировал пред-
ставитель ФКУ Упрдор «Южный Байкал», на 
участках федеральной трассы общей протяжен-
ностью 18,7 км в районе Байкальска в этом году 
заменили асфальтобетонное покрытие, обнови-
ли водоотведение. В 2025 году приведут в нор-
мативное состояние участки между Култуком и 
Слюдянкой, Слюдянкой и Байкальском и в са-
мом райцентре. Будет поверхностная обработка 
25 км участка дороги Култук–Монды в границах 
Иркутской области. 

Всего в следующем году в Слюдянском райо-
не обещают привести в нормативное состояние 
47 км федеральных дорог, подведомственных 
учреждению. А еще прорабатываются вопросы 
строительства обходов Слюдянки и Байкальска, 
где сейчас проходит федеральная автодорога. 
По сообщению ФКУ Упрдор «Прибайкалье», до 
конца года будет введен в эксплуатацию один 
из сложнейших участков федеральной дороги 
Р-258 – это обход села Моты и поселка Чистые 
Ключи. Разрабатывается проект обхода Култук-
ского серпантина.

В ходе рабочей поездки губернатор также 
лично проконтролировал подключение отопле-
ния в Байкальске, где зафиксирована некаче-
ственная работа собственника сетей, который 
не обеспечил их подготовку к осенне-зимнему 
периоду. Решением суда сети будут переданы 
в муниципальную собственность. Еще Игорь 
Кобзев осмотрел новый пешеходный мост в Но-
воснежной. Его построили по поручению пре-
зидента России с помощью средств госпрограм-
мы Иркутской области «Развитие дорожного 
хозяйства». Мост не только стал важным и 
удобным для людей объектом благоустройства, 
но и туристической достопримечательностью. 

  Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В Слюдянском районе глава региона провел прием граждан по личным вопросам

Губернатор вручил Бураковым удостоверение многодетной семьи нового образца
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Церемонию награжде-
ния открыл председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области Алек-
сандр Ведерников. Он на-
помнил, что почетный знак 
был учрежден по инициа-
тиве Людмилы Михайлов-
ны Берлиной. Его вручают 
ежегодно тем, чьи дости-
жения оказали значитель-
ное влияние на экономику, 
общественную либо соци-
альную сферу региона. 

– Людмила Михайловна 
говорила, что самое глав-
ное богатство Иркутской 
области – это люди, кото-
рые здесь живут и рабо-
тают. И которых порой не 
всегда заметно. И сегод-

ня мы вручаем почетный 
знак именно таким жите-
лям Приангарья. Особен-
но важно, что в Год семьи 
награды удостоены люди, 
посвятившие свою жизнь 
детям, – подчеркнул спи-
кер парламента.

Почетным знаком 
«Признание» награжден 
глава многодетной семьи 
Панкиных из Шелеховско-
го района. У Алексея Ана-
тольевича и Галины Ви-
тальевны 16 детей – род-
ных и приемных. Супруги 
награждены почетными 
знаками «Отцовская до-
блесть» и «Материнская 
слава». Один из старших 
сыновей, Данил Панкин, 

принял решение участво-
вать в спецоперации. Он 
геройски погиб, прикры-
вая сослуживцев. Семья 
Панкиных входит в со-
став волонтерской груп-
пы помощи участникам 
СВО «Добро без границ» в 
городе Шелехове. Они со-
вместно со своими детьми 
проводят мастер-классы по 
плетению маскировочных 
сетей как в школах Шеле-
ховского района, так и в 
школах Иркутска.

– Признание на столь 
высоком уровне было бы 
невозможно без тех, кто 
нас окружает. В первую 
очередь, без моей супруги. 
Верно говорят, что мужчи-

на – голова, а женщина – 
шея, которая на протяже-
нии многих лет меня на-
правляет. Спасибо нашим 
детям, которые нас во всем 
поддерживают, – поблаго-
дарил многодетный отец.

Почетного знака «При-
знание» удостоена руко-
водитель Социально-ре-
абилитационного центра 
для несовершеннолетних 
Братского района Таисия 
Чернова. В 90-е годы ей 
удалось создать в Братском 
районе Социально-реаби-
литационный центр для 
несовершеннолетних. Здесь 
готовят детей к самосто-
ятельной жизни – с 2020 
года воспитанники учатся 
жить отдельно в трениро-
вочном доме в рамках про-
екта «Сам Самыч». Кроме 
того, большие усилия со-
трудники центра прилага-
ют для поддержки семей, 
возвращению детей к ро-
дителям и передаче в при-
емные семьи.

– У нас нет трудовых 
подвигов, есть только де-
ти, которых мы любим, и 
которые любят нас. Полу-
чение награды – это при-
знание заслуг всего на-
шего коллектива, а я – 
простая русская женщина, 
которая тридцать лет на-
зад пришла на должность 
руководителя учрежде-
ния, – поделилась Таисия 
Чернова.

По словам Александра 
Ведерникова, символич-
но, что в Год семьи почет-
ным знаком награждаются 
люди, чьи добрые сердца 
согревают хрупкие души 
детей. Благодаря заботе, 
любви и вниманию они 
уверенно идут во взрослую 
жизнь, зная, что в трудную 
минуту у них есть те, кто 
им всегда поставит надеж-
ное плечо и протянет руку 
помощи. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � ОБРАЗОВАНИЕ
Создание учебника по 
истории Иркутской области 
и современные форматы 
«Разговоров о важном» 
для школьников обсудили 
участники Координационного 
совета по вопросам 
патриотического воспитания и 
Молодежного парламента при 
Законодательном Собрании 
Иркутской области. Заседание 
провел спикер регионального 
парламента Александр 
Ведерников.
По всей стране в школах проводит-
ся цикл занятий в формате классного 
часа «Разговоры о важном». По словам 
председателя областного парламента, 
на таких занятиях необходимо уделять 
особое внимание региональному компо-
ненту.

– Как сказал президент России Владимир 
Путин, главная мысль, которую нужно до-
носить до детей в рамках уроков «Разго-
воры о важном», – это любовь к России. 
Иркутская область – важная часть нашей 
страны. У нас есть своя уникальная куль-
тура, богатая история, красивая природа 
и главное – талантливые люди. Поэтому 
однозначно нужно вводить региональ-
ный компонент в цикл внеурочных заня-
тий «Разговоры о важном», – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

При этом, по его мнению, для современ-
ных школьников рассказы о малой роди-
не должны быть увлекательными. В ре-
гионе много известных, харизматичных 
земляков, которые могли бы рассказать 
молодежи много интересного и полезно-
го. А самый удачный опыт надо масшта-
бировать на все школы Приангарья. 

С этим мнением согласны и в министер-
стве образования Иркутской области. 
Как сообщила заместитель министра об-
разования региона Наталья Краснова, от 

педагогов и родителей поступали обра-
щения о необходимости использования 
дополнительных методических материа-
лов, например, фильмов и видеороликов, 
чтобы уроки были понятными каждому 
школьнику. 

Депутаты Молодежного парламента пред-
ложили к такой работе подключать обще-
ственные организации патриотической 
направленности. Кроме того, участники 
заседания предложили сформировать 
базу постоянных спикеров в каждом му-
ниципальном образовании, которые смо-
гут пройти обучение работы со школьни-
ками на внеурочных занятиях. 

Также Наталья Краснова сообщила о том, 
что в Иркутской области ведется работа 
над созданием современного учебника 
по истории родного края. 

– Важно подготовить качественный учеб-
ник по истории нашего региона. Сегодня 
этим проектом занимается авторский 
коллектив историков Иркутского госу-

дарственного университета. Необходима 
концепция – какой именно образ обла-
сти доносить ученикам? Какие у нас пре-
имущества и недостатки по сравнению 
с другими регионами? И если есть недо-
статки, то чем они обусловлены и как их 
преодолевать? Четкие ответы на эти во-
просы позволят молодежи лучше пони-
мать свою малую родину, – прокомменти-
ровал Дмитрий Мясников, председатель 
комитета по социально-культурному за-
конодательству. 

Александр Ведерников напомнил, что в 
регионе есть свои прекрасные примеры 
уникальных образовательных проектов. 
Например, учебник «Байкаловедение». 
Также несколько лет назад наши ученые 
подготовили учебно-методическое посо-
бие по астрономии.

– Детям не должно быть скучно на уро-
ках по краеведению. Для этого нужно 
обсуждать современные форматы та-
кого учебника. Думаю, депутаты Зак-
собрания должны поучаствовать в его 
формировании, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА

ШКОЛЬНЫЙ УЧЕБНИК ПО ИСТОРИИ ПРИАНГАРЬЯ

 � НАГРАДА  В день рождения Иркутской области в 
Законодательном Собрании вручают почетный знак 
первого губернатора региона Юрия Абрамовича Ножикова 
«Признание». Этой традиции уже 13 лет. С прошлого года 
почетный знак по решению депутатов областного парламента 
стал государственной наградой.

Они посвятили  Они посвятили  
свою жизнь детямсвою жизнь детям
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Как сообщила замести-
тель министра социального 
развития, опеки и попечи-
тельства Татьяна Плетан, 
Иркутская область явля-
ется лидером в России по 
количеству необеспечен-
ных жильем сирот. На се-
годняшний день более 10 
тыс. человек, включенных 
в список, все еще не обеспе-
чены жилыми помещени-
ями, из них 5 тыс. человек 
признаны нуждающимися 
в жилье до 2013 года. И все 
же с 2023 года наблюдается 
положительная динамика, 
обратила внимание зам-
министра: 

– На сегодняшний день 
мы впервые попали в зеле-
ную зону и сократили чис-
ло сирот, которые не полу-
чили жилье, на 2,2%. 

Дмитрий Мясников 
попросил разъяснить си-
туацию с социальными 
выплатами для приобре-
тения жилья в собствен-
ность детям-сиротам. Та-
тьяна Плетан доложила, 
что эта мера поддержки 
была введена в 2020 году. 
Финансирование на при-
обретение жилья ежегодно 
выделяется из областного 
бюджета. Круг категорий 
граждан, которые могут 

воспользоваться этой фор-
мой поддержки, стабиль-
но расширяется. С 2020 по 
2023 год финансирование 
из областного бюджета со-
ставило более 3 млрд руб-
лей. Жилье получили 1220 
человек. В 2024 году на 
предоставление социаль-
ной выплаты в областном 
бюджете предусмотрено 
порядка 2 млрд рублей, 
благодаря чему почти 600 
человек смогут улучшить 
свои жилищные условия. 
На сегодня социальной вы-
платой на приобретение 
жилья уже воспользова-
лись 482 человека. 

Также, по словам Татья-
ны Плетан, в текущем году 
начали предоставлять сер-
тификаты на приобретение 
жилья в собственность или 
на погашение ипотеки для 
лиц из числа сирот старше 
23 лет:

– Это новая норма в за-
конодательстве. Есть опре-
деленные условия. Граж-
дане не должны иметь со-
циальных заболеваний, 
не должны быть судимы, 
должны в обязательном 
порядке работать, иметь 
стабильный доход в тече-
ние года. На эти цели из 
областного бюджета выде-

лено 28 миллионов рублей, 
получателями выплаты 
станут семь человек. Пла-
нируется, что в 2025 году 
получателями данных мер 
поддержки станут порядка 
500 человек.

Татьяна Плетан обра-
тила внимание, что есть 
трудности в подборе жи-
лья для сирот в Иркутске 
и Иркутском районе из-за 
высокой стоимости ква-
дратных метров. Непростая 
ситуация в Жигаловском, 
Качугском районах, а также 
в Заларях и Усть-Куте, где 
жилищное строительство 
не ведется. 

Замминистра имуще-
ственных отношений При-
ангарья Андрей Зайцев на-
помнил, что 28 августа 2023 
года губернатором Игорем 
Кобзевым была утверждена 
программа о ликвидации 
задолженности до 2030 года 
по обеспечению жилыми 
помещениями детей-си-
рот. Объем финансирова-
ния расходов на 2025–2030 
годы – 64,9 млрд рублей, из 
них 62 млрд рулей – из об-
ластного бюджета, 2,7 млрд 
рублей – из федерального. 
Это позволит обеспечить 
жильем к 2030 году 16,8 
тыс. человек. 

Подводя итоги круглого 
стола, Дмитрий Мясников 
подчеркнул, что проблему 
может решить более ак-
тивное строительство но-
вого жилья, где часть квар-
тир будут предназначаться 
именно детям-сиротам.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Особенность театра «ПРО ДВИ-
ЖЕНИЕ» в том, что наравне с про-
фессиональными танцорами в 
нем принимает участие молодежь 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, именно для них был 
создан проект пластики и танца 
«Танцуй сердцем». Сегодня в те-

атре занимается более 60 детей и 
подростков, из них 15 имеют диа-
гноз ДЦП.

– В год юбилея театра мы от-
крыли выставку фотографий с на-
ших выступлений. Сейчас начина-
ем новый концертный сезон. При-

гласили представителей областно-
го парламента, чтобы они позна-
комились с творчеством театра. 
Для наших артистов очень важен 
зритель, чтобы ребята чувствова-
ли, что они нужны, в первую оче-
редь себе, – отметил Владимир 
Лопаев, руководитель театра «ПРО 
ДВИЖЕНИЕ». 

На концерте артисты театра 
представили фрагменты пласти-
ческих спектаклей «Путь», «Мое 
место» и «Вера». Депутаты За-
конодательного Собрания вместе с 
депутатами Молодежного парла-
мента, членами Координационного 
совета по вопросам патриотическо-
го воспитания при Заксобрании и 
сотрудниками аппарата не просто 
посетили мероприятие, но и орга-
низовали благотворительный сбор. 
Деньги направят на средства реа-
билитации для артистов труппы, 
костюмы и ремонт помещения.

– Проект «Танцуй сердцем» 
– это большой труд. Мы видим 
отвагу, мужество, неравнодушие 

этих ребят. В спектаклях вашего 
театра очень много смыслов. Один 
из них о взаимопомощи и взаимо-
выручке. Сегодня мы делаем бла-
готворительный вклад в развитие 
этого направления. Но главное – 
мы должны поддержать на област-
ном уровне культурные учрежде-
ния, которые работают с людьми 
с ограниченными возможностями 
здоровья, – сказал спикер ЗС Алек-
сандр Ведерников.

Он обратил внимание, что уча-
стие в благотворительных акциях 
стало доброй традицией для депу-
татов областного парламента. Ра-
нее законодатели собрали средства 
для покупки сенсорной комнаты 
в Иркутскую областную детскую 
клиническую больницу, прово-
дили художественные выставки в 
парламенте, на постоянной основе 
оказывают благотворительную по-
мощь участникам специальной во-
енной операции.

 � Наталья МУСТАФИНА

Жилье для сирот  
на контроле у депутатов 

Смотреть глазами и видеть сердцем

 � СОЦПОЛИТИКА  
В областном 
парламенте 
обсудили вопросы 
обеспечения 
жильем детей-
сирот. Круглый стол 
прошел 30 сентября 
под руководством 
Дмитрия 
Мясникова, 
председателя 
комитета по 
социально-
культурному 
законодательству 
Законодательного 
Собрания. Его 
участники 
говорили о низкой 
интенсивности 
строительства 
жилья и его 
высокой стоимости, 
предлагали 
варианты 
сокращения очереди 
на получение жилья 
сиротами. 

 �ЮБИЛЕЙ  Десятилетие 
своей работы в этом году 

отмечает театр танца  
«ПРО ДВИЖЕНИЕ».  

В нем задействованы  
артисты  

с ограниченными 
возможностями здоровья. 
В честь юбилея в Иркутске 

состоялся благотворительный 
концерт, в котором 

приняли участие депутаты 
Законодательного Собрания. 
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  СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Обильные осадки, 
которые выпали в 
этом году в сентябре, 
превысили средние 
многолетние значения, 
тем не менее на полях 
Иркутской области 
продолжается уборочная 
кампания. Сколько уже 
собрано зерна, картофеля, 
овощей и других культур 
– рассказал министр 
сельского хозяйства 
региона Илья Сумароков. 

По оперативным данным, агра-
рии региона уже убрали 198,2 тыс. 
гектаров зерновых и зернобобовых 
культур, 42,2 тыс. гектаров техни-
ческих культур, 0,5 тыс. гектаров 
овощей открытого грунта, 2,7 тыс. 
гектаров картофеля, 128,7 тыс. гек-
таров кормовых культур.

Урожайность по зерновым в 
этом году составила 20,4 центнера с 
гектара. По предварительным дан-
ным, аграрии Иркутской области 
намолотили свыше 403 тыс. тонн 
зерна. Наивысшую урожайность по 
зерну получили в Черемховском, 
Усольском, Баяндаевском и Тулун-
ском районах. Планируется, что в 
этом сезоне в регионе будет собра-
но 760 тыс. тонн зерновых.

Министр также отметил, что 
посевные площади под зерновыми 
культурами незначительно сни-
зились. При этом на 40% к уровню 
прошлого года увеличились посев-
ные площади под техническими 
культурами (рапс, соя, лен и дру-
гие). Это связано с постепенной 
переориентацией аграриев региона 
с зерновых на более маржинальные 
сельскохозяйственные культуры.

– Изменения в структуре по-
севных площадей объяснимы 
влиянием рынка, в том числе из-
менением цены на масличные и 
бобовые культуры, а также жела-
нием аграриев сохранить финан-
совую устойчивость и развивать-
ся, – отметил Илья Сумароков.

По словам министра, в регио-
не хорошо осваивается новое на-
правление – производство сои, в 
этом году было посеяно 3,4 тыс. 
гектаров. Для сравнения – в пре-
дыдущие годы в качестве экспери-
мента сеяли по 500–600 гектаров. 
Результаты по сое, выращенной в 
Приангарье, впечатлили экспертов 
из Новосибирской области, При-
морского края, Амурской области. 
Положительные оценки прозву-

чали во время Межрегионально-
го форума по возделыванию сои, 
который состоялся в Боханском 
районе. 

Хорошие перспективы у реги-
она по части производства рапса, 
который в основном идет на экс-
порт. В том же Китае рапсовое мас-
ло используют при приготовлении 
пищи. Государство сегодня ставит 
задачу экспортировать продукцию 
с высокой добавленной стоимо-
стью. Как сообщил Илья Сумаро-
ков, в настоящее время ведется 
работа над проектами, реализа-
ция которых позволит увеличить 
на территории региона объемы по 
выпуску рапсового масла. 

Впервые в этом году на терри-
тории Иркутской области посея-

ли прядильную культуру – лен-
долгунец, который должен попол-
нить семенной фонд Приангарья. 
Спрос на него есть в Поднебесной. 

– Овощей уже убрано 50%, кар-
тофеля – 60%. Стоит отметить, 
что урожайность овощей нын-
че выше, чем в прошлом году, – 
уточнил министр. 

Наряду с уборочной в полях 
Приангарья продолжаются кормо-
заготовительные работы, полным 
ходом идет подготовка к посевной 
кампании 2025 года. Говоря о за-
готовке кормов, Илья Сумароков 
отметил, что в регионе уже заго-
товлено 152,8 тыс. тонн сена, 300,8 
тыс. тонн сенажа и 155 тыс. тонн 
силоса.

– На одну условную голову 
крупного рогатого скота заготов-
лено по 19 центнеров кормовых 
единиц грубых и сочных кормов, 
это почти на 3% выше уровня 
прошлого года, – дополнил ми-
нистр.

Под урожай 2025 года вспахано 
58,7 тыс. гектаров зяби, засыпано 
30,1 тыс. тонн семян зерновых и 
зернобобовых культур, это 25% от 
запланированного объема.

Несмотря на то что в настоящее 
время уборка урожая сдерживает-
ся неблагоприятными погодными 
условиями, в целом по области 
темпы уборки урожая зерновых и 
технических культур выше сред-
немноголетних значений. Окон-
чательно уборочная кампания за-
вершится в конце октября.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Уборочная кампания – 
2024: первые итоги

– Не секрет, что боль-
шинство сувениров, в том 
числе с местной симво-
ликой, изготовлены в Ки-
тае, – отметил первый за-
меститель председателя 
правительства Иркутской 
области Руслан Ситников. 
– Несколько лет назад воз-
никла идея собрать масте-
ров региона и оценить их 
потенциал в этой сфере. 
Выявить тех, кто хотел бы 
масштабироваться, и ока-
зать им помощь. Кому-то 
нужны помещения под ма-

стерские, другим не хвата-
ет предпринимательских 
навыков, и всем необходим 
стабильный сбыт. 

Летом 2023 года Центр 
«Мой бизнес» организо-
вал форум мастеров Ир-
кутской области, в котором 
приняли участие более ста 
ремесленников. Их работы 
были собраны на портале 
handmade38.ru. Следующим 
этапом стало издание ката-
лога корпоративных суве-
ниров, куда вошли автор-
ские игрушки и украше-

ния, сувенирные пряники, 
байкальские благовония, 
сладости из местных про-
дуктов, изделия из дерева, 
вторичного стекла, кожи, 
текстиля.

– В нашей базе поряд-
ка 9 тысяч предприятий, 
всем им мы разослали 
электронную версию ката-
лога, – рассказала директор 
Центра «Мой бизнес» Ди-
ляра Окладникова. – Из-
дание поможет компаниям 
Приангарья выбрать подар-
ки и сувенирную продук-

цию для своих партнеров 
и сотрудников, что очень 
актуально в преддверии 
новогодних праздников. 
Множество предпринима-
телей Иркутской области 
разделяют важность сохра-
нения нашей культуры и 
наследия. Мы уверены, что 
каждый сможет найти в 
каталоге подарок с душой. 

Среди работ иркутских 
мастеров есть изделия раз-
ного ценового сегмента – 
от недорогих сувениров до 
эксклюзивных подарков. 

Руслан Ситников также 
отметил, что пока не все 
мастера могут предоста-
вить большой объем про-
дукции, ведь для многих 
создание авторских работ – 
это хобби. По словам руко-
водителя объединения ма-
стеров «Иркутский Арбат» 
Натальи Малыгиной, из 900 
человек, которые в нем со-
стоят, только для 60% – это 
основной доход. 40% созда-
ют что-то своими руками 
в качестве хобби. 

– Основной костяк на-
шего объединения – пен-
сионеры и мамочки в 
декрете, – рассказала На-
талья Малыгина. – Далее 
идут мастера среднего 

возраста, которые смог-
ли превратить свое хобби 
в бизнес. Для этого нужен 
стабильный спрос на изде-
лия. К сожалению, органи-
зовать производство полу-
чается не у всех. 

Руслан Ситников отме-
тил, что правительство Ир-
кутской области будет рас-
ширять меры поддержки 
мастеров региона.  

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Подарок с душой

Вышел в свет каталог изделий мастеров Иркутской области

  НАЦПРОЕКТ  Авторские игрушки 
и украшения, сувенирные пряники, 
байкальские благовония, свечи в виде 
шишек и нерп. Каталог изделий 120 
мастеров Приангарья презентовали в 
Иркутске. Он выпущен тиражом 
1 тыс. экземпляров в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предприниматель-
ство» и адресован компаниям, которые 
могли бы использовать данную продук-
цию для корпоративных подарков.
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 ЭКОЛОГИЯ  Руководство 
Группы «Илим» рассмотрело 
несколько вариантов очистки 
низкоконцентрированных 
дурнопахнущих газов (НК ДПГ), 
выделяющихся от источников 
варочно-промывочного цеха 
производства картона в Братске. 
В результате выбрана технология 
очистки щелочным раствором 
с применением центробежно-
барботажных аппаратов. Об этом 
сообщил директор по экологии, 
охране труда и пожарной 
безопасности компании Алексей 
Сухих.
Согласно данным ежегодной государ-
ственной статистики, доля Группы «Илим» 
в суммарных выбросах в атмосферный 
воздух Братска составляет порядка 5%.

В рамках федерального проекта «Чистый 
воздух» в 2026 году компания намерена 
снизить совокупный объем ДПГ на 36% 
относительно 2017 года за счет внедре-
ния ряда систем по сбору и утилизации 
низкоконцентрированных газов. 

Проектом предусмотрен сбор НК ДПГ от 
источников на хвойном и лиственном по-

токах производства картона, на листвен-
ном потоке производства целлюлозы, а 
также с двух вакуум-выпарных установок. 
На первом этапе очистка газов от произ-
водства картона будет производиться 
щелочным раствором с применением цен-
тробежно-барботажных аппаратов рос-
сийского производства.

– В рамках проекта реализуются уникаль-
ные и трудоемкие технические решения, 
поскольку собрать эту категорию газов 
непросто из-за высокого содержания вла-
ги. На комбинате в Братске мы намерены 
их собирать и очищать с помощью газо-
очистных установок, – рассказал Алексей 
Сухих.

На данный момент компания уже приоб-
рела основное оборудование. Завершены 
подготовительные демонтажные работы 
и врезки в технологическое оборудование 
в период капитального останова произ-
водства.
Охрана окружающей среды является 
одним из приоритетов Группы «Илим». 
Ранее в рамках комплексного плана ме-
роприятий по снижению выбросов в 
Братске были реализованы два проекта, 
позволившие сократить выбросы пыли 
от содорегенерационного котла на 25% и 
выбросы известковой пыли от известере-
генерационных печей на 64%.
В период с 2016 по 2023 год компания 
инвестировала около 25 млрд рублей в 
проекты по снижению экологической на-
грузки и внедрению наилучших доступ-
ных технологий. В текущем году финан-
сирование природоохранных проектов 
филиала  составит около 3,3 млрд рублей, 
из которых порядка 1,7 млрд направлено 
на мероприятия по снижению выбросов 
загрязняющих веществ.

 Пресс-служба Группы «Илим»

ГРУППА «ИЛИМ» ВНЕДРЯЕТ НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ 
СНИЖЕНИЯ ВЫБРОСОВ ДУРНОПАХНУЩИХ ГАЗОВ В БРАТСКЕ
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 ОПЫТ  В последние 
годы воспроизводство 
лесов в Иркутской 
области превышает 
вырубки на 
10–16%. Нынче 
лесовосстановительные 
работы проведены на 
площади более 147 тыс. 
га, что составляет 80,9% 
от плана. Заместитель 
министра лесного 
комплекса региона Эдуард 
Филиппов заверил, что 
еще есть время для 
посадок, поэтому задачи 
будут выполнены до 
холодов. 

В регионе в самом разгаре ра-
бота по заготовке лесных семян. 
По лесному плану в этом году не-
обходимо собрать 7,1 тонны мате-
риала, уже заготовлено порядка 5,7 
тонны семян сосны обыкновенной 
и 43 кг семян лиственницы. 

По словам замминистра, лесо-
восстановительные мероприятия 
будут выполнены на 100% в бли-
жайшие 2–3 недели. В настоящее 
время охвачена площадь в 147,1 
тыс. га. Искусственное лесовосста-
новление проведено на 18,2 тыс. га, 
естественное – на 121 тыс. га, ком-
бинированное – на 4,8 тыс. га. 

– Помимо этого, у нас проходят 
мероприятия по уходу за лесами, – 
продолжил Эдуард Филиппов. – Это 
агротехнические уходы и уход за 
молодняками. Кстати, на всерос-
сийском форуме «Леса России» 
работа Иркутской области по ле-
совосстановлению отмечена среди 
лидеров субъектов страны. Уверен-
ных показателей мы достигаем не 
первый год и удерживаем их.

Ежегодно в регионе проводят-
ся различные акции по высад-
ке деревьев. Буквально недавно, 
13 сентября, прошла всероссий-
ская акция «Сохраним лес». В ней 
приняли участие местные жите-

ли, волонтеры, школьники, сту-
денты, представители власти и 
общественных организаций. Всего 
было высажено в Иркутском лес-
ничестве почти 10 тыс. саженцев 
сосны на площади более 4 га. 

– Обороты наращиваем с каж-
дым годом, привлекаем как можно 
больше организаций, – отмеча-
ет Эдуард Филиппов. – Школь-
ные лесничества участвуют в них 
постоянно. В октябре этого года 
в Усть-Илимске планируем про-
вести очередной слет школьных 
лесничеств. 

Замминистра также заявил, 
что с каждым годом благодаря 
конкуренции среди лесопитомни-
ков повышается качество поса-
дочного материала. В итоге улуч-
шается приживаемость сеянцев. 
Сегодня она варьируется от 80% 
до 95%. Получены положительные 
результаты применения передо-
вой технологии – посев семян в 
специальных капсулах с удобрени-
ями, который выполнялся шесть 
лет назад в Северном лесничестве 
области при помощи самолетов и 

беспилотных летательных аппара-
тов. Посадки дали результат толь-
ко на третий год – сегодня на этом 
месте обнаружены трехлетние са-
женцы. Приживаемость составила 
80%, так что метод показал свою 
эффективность.

– Будем проводить научную 
работу на основе полученных дан-
ных, чтобы повысить скорость 
раскрываемости капсул, возмож-
но, нужно изменить состав удо-
брений, – добавил замминистра. 

Эдуард Филиппов сообщил, что 
в 2025–2026 годах планируется мо-
дернизировать государственный 

Мегетский питомник, который за-
нимается выращиванием посадоч-
ного материала с закрытой кор-
невой системой. Он станет Лесо-
семенным центром. Подготовлена 
проектно-сметная документация, 
согласно которой планируется уве-
личить количество теплиц, про-
вести ландшафтные работы и др. В 
целом в регионе создана сеть ком-
мерческих лесопитомников, кото-
рые были построены компаниями, 
занимающимися добычей и пере-
работкой леса. 

– Соотношение вырубленных и 
восстановленных лесов измени-
лось в лучшую сторону, – под-
черкнул Эдуард Филиппов. – Еже-
годно воспроизводство превышает 
количество выбывших лесов на 
10–16%. Это очень хороший пока-
затель. 

 Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В лидерах по В лидерах по 
восстановлению лесавосстановлению леса

Всероссийская акция «Сохраним лес» 
прошла в сентябре рядом с селом 
Бирюлька Качугского района
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  ПРИЗНАНИЕ  
В день 87-летия со дня 
образования Иркутской 
области по поручению 
президента Российской 
Федерации Владимира 
Путина 29 жителей 
региона получили из 
рук губернатора Игоря 
Кобзева государственные 
награды.

– Уверен, что этот праздник 
объединяет всех нас: и тех, кто 
здесь родился и вырос, и тех, кто 
нашел здесь свой дом и призва-
ние. Сегодня все вы составляе-
те цвет нашей области, нашего 
общества. Не зря Иркутск много 
веков остается современным, ду-
ховным и культурным центром. 
Мы гордимся уникальными при-
родными богатствами, достиже-
ниями предков и современни-
ков. В Иркутской области растет 
промышленный потенциал, мы 
формируем новую транспортную 
инфраструктуру, усиливаем на-
учно-образовательную сферу. Ве-
рю, что мы обязательно впишем 
в летопись России еще немало па-
мятных событий, – обратился к 
участникам церемонии и их се-
мьям губернатор Игорь Кобзев.

Указом губернатора за высокие 
достижения в сфере воспитания 
и образования, благотворитель-
ной и общественной деятельности 
во благо региона и его населения 
знаком отличия «За заслуги перед 
Иркутской областью» награждена 
заместитель председателя прави-
тельства региона Валентина Во-
бликова. 

Орден Дружбы за трудовые 
успехи и многолетнюю добро-
совестную работу глава региона 
вручил основателю фармацев-
тической компании «Фармасин-
тез» Викраму Пуния. Как отметил 
Игорь Кобзев, сегодня каждая вто-
рая упаковка в России для лече-
ния туберкулеза производится на 
заводах компании, основанной в 
Иркутске в 1997 году.

– Весь наш большой коллектив, 
который насчитывает около 4,5 
тысячи человек, делает все воз-
можное для развития промыш-
ленности страны и системы здра-
воохранения, для благополучия 
пациентов, нуждающихся в ле-
чении различных заболеваний, – 
сказал Викрам Пуния. 

Особой государственной награ-
ды – медали Нестерова – удостоен 
экипаж самолета Ан-12. 15 декабря 
2022 года при выполнении зада-
ния по перевозке корпоративного 
груза на самолете Ан-12 произо-
шел отказ двигателя и его воз-
горание. Благодаря грамотным 
действиям экипажа были спасены 
жизни людей и ценный груз. 

– Наша работа заключается в 
том, чтобы авиация была безопас-
ной, – отметил старший борт-
механик летного отряда первого 
класса Вадим Уржумов.

Благодарностью президента 
России отмечен коллектив Ир-
кутского института химии име-
ни А.Е. Фаворского Сибирского 
отделения РАН. Также поощрены 
ученые и врачи, преподаватели, 
архитекторы и социальные работ-
ники, специалисты по гуманитар-
ным вопросам.

Знаком отличия «За наставни-
чество» была награждена Надежда 
Витковская – ведущий научный 
сотрудник лаборатории химиче-

ского факультета Иркутского го-
сударственного университета. Бо-
лее полувека Надежда Моисеевна 
посвятила преподаванию курсов 
квантовой механики и квантовой 
химии молекул. Она является ав-
тором более 120 научных публи-
каций.

– Даже представить не могла, 
что за научную деятельность бы-
вает такая награда, – поделилась 
Надежда Витковская. – Я просто 
окончила университет и занима-
лась научной деятельностью. В те 
годы компьютеров в Иркутске не 
было, и приходилось ездить в Но-
восибирск, только там был ком-
пьютер БЭСМ-6, миллион опера-
ций в секунду. Получилось так, 
что завкафедрой и проректор ска-
зал: «Полетишь только тогда, ког-
да прочтешь лекцию химикам», 
а я окончила физфак. И так сло-
жилось, что, параллельно занима-
ясь наукой: квантовой механикой 
и квантовой химией, преподаю с 
1971 года.

Медалью ордена «Родительская 
слава» губернатор региона награ-

дил многодетную семью Игоря и 
Елены Гарамзиных из Качугского 
района. В этом году супружеская 
чета отмечает 25-летие семейной 
жизни.

– Главное – понимать ребенка, 
подталкивать, чтобы у него всегда 
мечта была, стремление к чему-
то. С детьми надо общаться на 
равных, – подчеркнул глава семьи.

– В семье должна царить лю-
бовь и к детям, и между родите-
лями. Главное – уважать, пони-
мать друг друга, – говорит Елена 
Гарамзина.

На пример родителей равня-
ется старшая дочь Гарамзиных – 
Анастасия:

– Я стараюсь это привить и в 
своей семье: даже если какие-то 
неурядицы, дети должны видеть в 
родителях нерушимый союз, ко-
торый всегда придет на помощь. 
Чем больше будет гармонии между 
двумя людьми, тем больше у ре-
бенка будет жизненной энергии 
и уверенности в том, что семья – 
это крепкий тыл.

Традиционно всем награжден-
ным вручен архивный сувенир 
«Копия отписки Якова Похабова 
о заложении Иркутского острога» 
– оттиск письма Якова Похабо-
ва об основании острога на реке 
Иркут, адресованный енисейско-
му воеводе Ивану Ржевскому, да-
тированный 1661 годом. Подарок 
символизирует вклад в развитие 
Иркутской области и преданность 
родному региону.

– Иркутская область преоб-
ражается, развивается и крепнет 
благодаря вам – вашему труду и 
энергии, незыблемому духу. Гля-
дя на вас, я еще раз убеждаюсь, 
что Приангарье богато на талант-
ливых людей. Спасибо за вашу 
работу! Здоровья, благополучия, 
новых достижений и воплощения 
в жизнь всех намеченных пла-
нов, – поздравил жителей регио-
на с государственными наградами 
Игорь Кобзев.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Цвет Приангарья
29 жителей региона отмечены 
государственными наградами
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УНИКАЛЬНЫЙ КОТЕЛ: 
820 ТОНН ПАРА В ЧАС

– Для 80% потребителей, а это примерно 
500 тысяч населения, Ново-Иркутская 
ТЭЦ является единственным теплоис-
точником, – заявил директор предпри-
ятия Александр Кровушкин.

Считается, что театр начинается с ве-
шалки, а энергогигант – с устройства под 
названием вагоноопрокидыватель. К Но-
во-Иркутской ТЭЦ проложена железно-
дорожная ветка, по которой непрерывно 
поступает каменный уголь с нескольких 
разрезов Иркутской области и Красно-
ярского края. Вагон весом 70 тонн уста-
новка переворачивает за одну минуту. 
Таких установок две, сейчас строится 

третья. За сутки разгружается порядка 
180 вагонов. Все топливо дробится до 
нужной фракции и по ленточным кон-
вейерам общей протяженностью более 
3 км поступает на открытый склад, где 
формируется необходимый запас топли-
ва. На данный момент он составляет 560 
тыс. тонн. На ТЭЦ работает восемь котло-
агрегатов, суммарно потребляя за сутки 
10 тыс. тонн угля. За год энергогигант 
потребляет 2,3 млн тонн угля. Мощность 
ТЭЦ, напомним, составляет 708 МВт.

В дробильном цехе каменный уголь из-
мельчается до состояния пыли и посту-
пает к действующим котлам, где сгорает 
при температуре 1800 градусов со скоро-
стью 75 тонн в час.

В главном корпусе функционирует че-
тыре котла марки БКЗ-420 производи-
тельностью 420 тонн пара в час, еще три 

котла выдают по 500 тонн пара, и один 
уникальный, единственный на всю Рос-
сию котел, выдает фантастические 820 
тонн пара в час.

ТУРБИНА: 50 ОБОРОТОВ 
В СЕКУНДУ

Пар вращает турбину, соединенную с 
генератором, вырабатывающим механи-
ческую энергию, которая затем преоб-
разуется в электрическую. Параметры и 
скорость вращения турбины просто по-
ражают. Внимание, турбина весом 200 
тонн вращается со скоростью 50 оборо-
тов в секунду, или 3000 оборотов в мину-
ту! В подобном ритме турбина работает 
со дня пуска НИ ТЭЦ, то есть без малого 
50 лет!

ЗДОРОВЬЕ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ
Важным звеном технологической цепи 
являются магистральные сети, от их со-
стояния зависит, все ли тепло дойдет до 
наших квартир.

– Подготовку к следующему осенне-зим-
нему периоду мы начали уже в апреле 
2024 года, – говорит технический ди-
ректор участка тепловых сетей Ново-
Иркутской ТЭЦ Владимир Янышевский. 
– Испытали все 542 км тепловых сетей. 
Если учесть, что это трубы горячего и хо-
лодного водоснабжения, то в сумме полу-
чается 1100 км. Определили 610 дефек-
тов и планомерно их устранили. Провели 
реконструкцию двух насосных станций. 
Как любой человек старается следить 
за своим здоровьем, так и мы следим за 
здоровьем тепловых сетей города.

  Борис СЛЕПНЕВ

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН ПРОЙДЕТ БЕЗ ПРОБЛЕМ
В ЭТОМ УВЕРЕНЫ СПЕЦИАЛИСТЫ НОВО-ИРКУТСКОЙ ТЭЦ

  ПОТРЕБИТЕЛЬ    
Стартовал очередной Стартовал очередной 
отопительный сезон. Все отопительный сезон. Все 
звенья технологической звенья технологической 
цепи Ново-Иркутской цепи Ново-Иркутской 
ТЭЦ запущены в ТЭЦ запущены в 
работу, на предприятии работу, на предприятии 
создан необходимый создан необходимый 
запас каменного запас каменного 
угля. Специалисты угля. Специалисты 
Эн+ уверены, что Эн+ уверены, что 
отопительный сезон отопительный сезон 
пройдет без проблем, пройдет без проблем, 
оборудование готово к оборудование готово к 
пиковым нагрузкам. пиковым нагрузкам. 
В этом убедился В этом убедился 
корреспондент корреспондент 
«Областной», побывав в «Областной», побывав в 
колыбели тепла. колыбели тепла. 

Потребители мо-
гут быть уверены, 
что горячей водой 
и теплом мы обе-

спечим их полностью. Сде-
лаем все необходимое, чтобы 
отопительный сезон прошел 
без сбоев. Спасибо иркутянам 
за то, что они с пониманием 
отнеслись к кратковремен-
ным отключениям. Это было 
необходимо, чтобы подгото-
вить теплосети к зиме.

Олег ПРИЧКО, генеральный директор 

Байкальской энергетической 

компании (входит в Эн+)

– Приобретая земельный уча-
сток, правообладатель по закону 
в течение трех лет должен его 
освоить, – подчеркнула Ирина Ев-
сейчикова, и.о. заместителя руко-
водителя Управления Росреестра 
по Иркутской области. – В случае 
несвоевременного освоения зе-
мельного участка или нецелево-
го использования собственникам 
может грозить изъятие их земли. 
Сначала владелец получит преду-

преждение, согласно которому ему 
нужно устранить нарушение за 
полгода. Если этого не произошло, 
Росреестр в течение 30 дней че-
рез уполномоченный орган вправе 
инициировать судебный процесс 
об изъятии участка. Основная за-
дача нового закона – стимулиро-
вать людей использовать участок 
по целевому назначению и вовле-
кать землю в оборот.

Ирина Евсейчикова предупре-
дила, что если владельцы не будут 
регистрировать права собствен-
ности на здания, строения или 
сооружения, которые находятся на 
их земельных участках, органы 
местного самоуправления вправе 
предпринять действия по поста-
новке на учет таких бесправных 
объектов как безхозяйных.   

– Объекты недвижимости обя-
зательно нужно регистрировать, 
– продолжила она. – Люди счи-
тают, если они что-то построи-
ли на своем участке, то объекты 
недвижимости «автоматически» 
переходят в собственность, право 
на них можно не оформлять. Это 
заблуждение. До тех пор, пока не-
движимость не зарегистрирована, 
она никаким образом не защище-
на от притязаний третьих лиц. 
Это единственное доказательство 
существования зарегистрирован-
ного права, которое может быть 
оспорено только в судебном по-
рядке.

Кроме того, если ваше иму-
щество пострадает, допустим, в 
результате чрезвычайной ситуа-
ции, то государство должно будет 
предоставить компенсацию. При 
отсутствии зарегистрированного 

права на недвижимость доказать 
то, что она принадлежит действи-
тельно вам, нельзя. Кстати, у пра-
вообладателя есть возможность 
подать заявление о запрете реги-
страции недвижимости без своего 
участия, что позволит избежать 
мошеннических действий. 

– Так что человек, который не 
хочет оформлять недвижимость в 
собственность, чтобы сэкономить 
на уплате налогов или же просто 
не считает это нужным, может 
столкнуться с серьезными про-
блемами, – резюмировала Ирина 
Евсейчикова. – К тому же налого-
вая служба не остается в стороне 
– она отслеживает объекты, кото-
рые появляются на карте, и зада-
ет вопросы собственникам участ-
ков, настаивает на необходимости 
уплаты налогов даже при попытке 
избежать государственной реги-
страции. И обращают внимание 
на то, что незарегистрированные 
объекты чаще всего становятся 
лакомым кусочком для мошен-
ников – на такие объекты могут 
быть представлены поддельные 
документы для завладения не-
движимостью. 

  Елена ПШОНКО
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

НЕ СТРОИШЬ ДОМ – ПОТЕРЯЕШЬ ЗЕМЛЮ   ЗАКОН  Если не использовать свой земельный 
участок по назначению, то можно его потерять. С 
1 марта 2025 года вступает в силу закон, который 
позволит Росреестру инициировать судебный 
процесс об изъятии земли, которая не осваивается. 
Признаками заброшенных площадей могут стать 
хлам, сорняки, разрушенные или временные 
строения без фундамента и другие.

 
Если в ЕГРН имеются сведения о земельном участке, но при этом 
отсутствуют зарегистрированные права, он может быть снят с кадастрового 
учета. Это в дальнейшем усложнит оформление прав на него. 
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– Проведение таких мероприя-
тий очень значимо для развития 
туристической сферы в Иркутской 
области, – отметил на открытии 
форумов заместитель председателя 
правительства Иркутской области 
Георгий Кузьмин. – Они объединя-
ют профессионалов, которые гото-
вы обсудить актуальные вопросы 
развития и вместе сформировать 
дальнейшие шаги по совершен-
ствованию отрасли. 

   ТУРЫ ВЫХОДНОГО ДНЯ 
   В ГЛУБИНКЕ 

Главный акцент форума был 
сделан на отдыхе вдали от Байка-
ла. Муниципальные образования 
презентовали на выставке самые 
интересные локации и туры вы-
ходного дня. Например, Ангарск 
сделал ставку на промышленный 
туризм. 

– У нас очень популярны экс-
курсии на фабрику мороженого 
«Ангария», на которых проходит 

дегустация в сказочном детском 
ресторане, – рассказывает глав-
ный специалист отдела по раз-
витию туризма администрации 
АГО Анастасия Анурьева. – По-
пулярны экскурсии на завод по 
производству снековой продукции 
«От Фенечки», где теперь про-
изводят и подсолнечное масло, а 
также в музей трудовой славы 
АНХК. Есть у нас экскурсионно-

познавательный тур «Эхо Один-
ских предков», во время которого 
можно познакомиться с историей 
и культурой бурятского народа в 
старинном бурятском селе Одинск. 
В самом Ангарске можно посетить 
музеи часов, минералов. Большой 
поток туристов едет в наш парк 
деревянных скульптур «Лукомо-
рье» и музей под открытым небом 
«Мозаичное панно». 

Усольский район презентовал 
туристическую карту территории, 
на которой указаны главные до-
стопримечательности населенных 
пунктов. Например, в селе Соснов-
ка – скульптура «Медведи в со-
сновом лесу», живописный парк 
отдыха, скульптуры «Старая мель-
ница» и арт-объект «Якорь». В 
поселке Белореченский гостям по-
нравится мост любви и светому-
зыкальный фонтан, в селе Большая 
Елань – скульптурная композиция 
«Коровушка и пастушок». Также 
на карту нанесены храмы и часов-
ни, археологические и природные 
объекты, музеи и турбазы. А на 
оборотной стороне – интересные 
события, которые проходят в рай-
оне. Буквально в эти выходные 
прошла ярмарка прикладного ис-
кусства «Арбат на мамонтах». 

Активный город Свирск, ко-
торый нынче стал дважды побе-
дителем федеральных конкурсов 
по событийному туризму и обу-
стройству туристических центров, 
представил свой путеводитель. 
В нем обновленная набережная 
«Свирская ривьера», муралы, му-
зей истории города, парк бетонных 
скульптур, музей мышьяка (пер-
вый и единственный в России), а 
также центральный парк культуры 
и отдыха с колесом обозрения. 

Шелеховский район рассказал 
гостям форумов о своих живопис-
ных природных территориях, куда 
можно отправиться за впечатле-
ниями в выходной день. Кроме 
того, в городе есть интереснейший 
музей Г.И. Шелихова, где мож-
но узнать не только о жизни и 
деятельности известного русского 
купца Григория Шелихова, но и об 
истории самого города и городах-

Гостеприимное Приангарье 
Туристические форумы в Иркутске 
посетили более 2 тыс. человек

 � ТУРИЗМ  Как встретить туриста, 
чем накормить, где расселить и как 
развлечь – об этом шла речь на двух 
крупных форумах – «Время отдыхать 
на Байкале» и «Вкус путешествия!».  
Они прошли в Иркутске 26 и  
27 сентября. Гостями стали более  
2 тыс. человек – представители  
власти, туроператоры,  
бизнесмены, рестораторы,  
повара, студенты. 
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   ДРУЖБА НАРОДОВ

На пленарной сессии выступил 
Генеральный консул Китайской 
Народной Республики в Иркутске 
господин Ли Хай. Он рассказал о 
Великом чайном пути, о том, что 
сегодня у него новая историче-
ская миссия – объединить Китай, 
Монголию и Россию под единым 
культурно-туристическим брен-
дом:

– Достигнута важная догово-
ренность между руководителя-
ми России и Китая о развитии 
трансграничного туристического 
сотрудничества по Великому чай-
ному пути. Сегодня даже рассма-
тривается вопрос о внесении его 
в список Всемирного культурного 
наследия ООН. Мы надеемся, что 
Иркутская область в дальнейшем 
глубоко изучит эти культурные 

ресурсы и привлечет еще больше 
китайских туристов в свой ре-
гион. 

Консул Генерального консуль-
ства Монголии в Иркутске го-
сподин Дондоо Чулуунбаатар рас-
сказал о перспективах туристиче-
ского сотрудничества с Иркутской 
областью. По его словам, в про-
шлом году Монголию посетили 
порядка 700 тыс. туристов, льви-
ная доля – россияне. С 2023 по 2025 
год действует программа «Время 
посетить Монголию», которая от-
меняет туристические визы.  

– Созданы максимально ком-
фортные условия для формиро-
вания и реализации взаимовы-
годных проектов в сфере туриз-
ма и индустрии гостеприимства, 
– прокомментировал господин 
Дондоо Чулуунбаатар. – Важным 
документом нашего сотрудниче-

ства также является соглашение 
правительства Монголии и пра-
вительства Российской Федерации 
об оказании поддержки между-
народному и приграничному со-
трудничеству. Монголия – одна из 
стран мира, в которой сохранился 
кочевой образ жизни. Надо понять 
мышление и искреннюю позицию 
простых людей, которые сохрани-
ли свой самобытный мир и гото-
вы им поделиться.  

В режиме видео-конференц-
связи о возможных направлени-
ях сотрудничества рассказала на-
чальник отдела туризма управле-
ния спорта и туризма Брестского 
областного исполнительного ко-
митета Елена Космач. 

В организации форумов при-
нимали активное участие не 
только органы власти, но и Тор-
гово-промышленная палата Вос-
точной Сибири и бизнес-сооб-
щество. Всего на двух форумах 
было организовано более десятка 
секций по различным направле-
ниям туризма. Ключевые были 
посвящены развитию медицин-
ского, сельского и автомобильного 
туризма.

– На различных площадках 
форума эксперты и посетите-
ли обсуждали ключевые вопро-
сы отрасли, вырабатывали пред-
ложения и идеи, обменивались 
успешными практиками, – под-
черкнул первый заместитель 
председателя правительства Ир-
кутской области Руслан Ситни-
ков. – И все для того, чтобы эти 
результаты могли быть переве-
дены в практическую плоскость 
и взяты на реализацию. Прави-
тельство Иркутской области за-
интересовано в этом, и мы будем 
продолжать развивать туристи-
ческую инфраструктуру, способ-
ствовать развитию и совершен-
ствованию сферы услуг.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

С    БЫТИЕ

побратимах – Рыльска и японского 
Номи. Кстати, музей известен во 
всем мире благодаря уникальной 
коллекции, подаренной семьей по-
четного гражданина Игоря Грин-
берга. В ней, например, есть ан-
глийская морская подзорная труба, 
морской секстант, компас 1810 года, 
а также гравюры, карты, книги, 
одежда и многие другие предметы 
прошлых столетий. 

   ОСОБЫЙ ПОДХОД К ТУРИЗМУ 
   НА БАЙКАЛЕ 

Главной темой обсуждения на 
форумах стали перспективы раз-
вития туризма на Байкале и меж-
дународное сотрудничество. Ру-
ководитель агентства по туризму 
Иркутской области Евгения Най-
денова напомнила, что к 2036 году 
планируется увеличить количе-
ство туристов в Приангарье до 3,6 
млн человек, а долю туризма в 
валовом региональном продукте – 
до 2,6% (в 2023 году он составлял 
1,8%):

– Чтобы достичь таких пока-
зателей, регион делает ставку на 
развитие определенных видов 
туризма. Таких как спортивный, 
гастрономический, круизный, 
экономический, промышленный, 
автомобильный, детский и сель-
ский.

По словам руководителя агент-
ства, здесь важна комплексная 
работа – совершенствование за-
конодательства, модернизация 
инфраструктуры, предоставление 
региональных мер поддержки, 
формирование новых турпродук-
тов и подготовка кадров. Евге-
ния Найденова подчеркнула, что 
побережье Байкала – уникальная 
территория со своим отдельным 
законодательством, с массой огра-
ничений, требующая особого под-
хода: 

– Легализация гостевых домов 
для нас тоже важный фокус. Мы 
понимаем, что на нашей терри-
тории достаточно много объектов, 
которые в настоящее время не 
имеют правового статуса. С ними 
мы сейчас работаем, потому что 
без развития инфраструктуры не-
возможно развивать туризм. 

С    БЫТИЕ

ТПП ВС ОРГАНИЗОВАЛА  
ПРОМОТУР ДЛЯ 
ЗАРУБЕЖНЫХ 
ТУРОПЕРАТОРОВ
В Иркутской области прошел промотур 
для туроператоров из Вьетнама, Китая 
и Монголии. Его организатором стала 
Торгово-промышленная палата Вос-
точной Сибири. Вместе с турбизнесом 
региона она разработала короткий 
рекламный тур. Участие в нем 
приняли туроператоры, про-
фессиональные фотографы 
и видеографы из Вьетнама, 
Китая и Монголии. Они посе-
тили главные достоприме-
чательности Иркутска, по-
бывали в Листвянке и на 
Ольхоне. В результате весь 
отснятый фото- и видеомате-
риал, а также личные впечат-
ления лягут в основу туров, 
разработанных спе-
циально для тури-
стов из этих стран. 

Благодаря участию региона в нацпро-
екте «Туризм и индустрия гостепри-
имства» мы развиваем туристическую 
инфраструктуру. Все больше появля-

ется мест для размещения гостей, повышается 
качество услуг, проводятся масштабные событий-
ные мероприятия, которые привлекают и местных 
жителей, и туристов. Конечно, есть еще над чем 
работать. Подробно о путешествиях по нашему 
региону можно узнать на туристическом портале 
Иркутской области. Здесь представлены маршруты 
выходного дня и различные интересные меро-
приятия. Сейчас также готовится интерактивная 
карта региона, с помощью которой спланировать 
путешествия стало еще проще. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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 ВЫСТАВКА  Живопись, 
графика, линогравюра, 
коллекция ковров и 
полотенец, изделия 
из шерсти и дерева. В 
Иркутской областной 
библиотеке им. И.И. 
Молчанова-Сибирского 
открылась выставка 
работ участников проекта 
«Сельская ассамблея 
«Залог успеха», ставшего 
победителем конкурса 
Президентского фонда 
культурных инициатив. 

ТВОРЧЕСКИЙ ДЕСАНТ

Сельская ассамблея получила 
свое название от села Залог Ка-
чугского района. Этим летом в 
рамках проекта здесь прошли ма-
стер-классы по ткачеству, резьбе 
по дереву, валянию из шерсти, 
живописи, астрономический фе-
стиваль, кинопоказы под откры-
тым небом, а также архитектур-
ная экспедиция и пленэр для ху-
дожников.

– Главная цель проекта – при-
дание импульса развитию ма-
лых территорий. Одной из таких 
как раз и является село Залог, 
где сегодня проживает порядка 
140 человек. Наши мероприятия 
позволяют сохранять местные 
традиции и народные промыс-
лы, – рассказала директор АНО 
«Байкальские стратегии», автор 
и руководитель проекта «Сельская 
ассамблея «Залог успеха» Эльми-
ра Семенова. 

Специально для участия в ас-
самблее в Залог приехали дирек-
тор астрономической обсервато-
рии ИГУ Сергей Язев, директор 
АНО «Звездный десант» Михаил 
Меркулов, директор Большого ир-
кутского планетария Дмитрий Се-
менов, а также художники Екате-
рина Пилипенко, Мария Глазкова, 
Евгения Сморж, Серафима Блоб, 
Анна Гаврикова. 

АРХИТЕКТУРНЫЙ МАРШРУТ

– Наша команда работает с се-
лом Залог уже второй год, – рас-
сказала архитектор-реставратор, 
руководитель проекта «Родные 
ставни» Екатерина Матель. – Ког-
да мы приехали туда в первый 
раз, то были в восторге от того, 
что удалось обнаружить элементы 
деревянного зодчества, которые 
ранее видели только в учебни-
ке. Мы выявили и зафиксирова-
ли интересные объекты, подгото-
вили схему исторически ценной 
застройки села и архитектурный 
маршрут. 

Наталья Матель проводила в 
Залоге мастер-классы по хайтин-
ской росписи: 

– Многие гордятся гжелью, го-
родецкой росписью, однако на-
ша уникальная хайтинская ро-
спись имеет богатую историю, но 
почему-то об этом мало кто знает. 
В свое время я занялась изучени-
ем этого вопроса: ездила в Мише-
левку, посещала завод, ходила по 
музеям, поднимала исторические 
справки и рисовала сама. Так по-
явилась программа «Ознакомле-
ние дошкольников с Хайтинской 
росписью». 

Мастер-классы по ткачеству 
традиционно проводит в Залоге 
член Союза мастеров народного 

искусства «Оникс» 
Галина Усова: 

– Я работаю на ткацком стан-
ке «кросна», на котором можно 
ткать коврики, рушники, поло-
тенца. Спонсор приобрел для За-
логской школы ткацкий станок, и 
в школе открылась своя ткацкая 
мастерская. Благодаря сельской 
ассамблее появилась возможность 
передать из рук в руки свой опыт 
и знания. Шьем с местными руко-
дельницами наряды, какие носи-
ли их далекие предки.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ НАРОДНЫХ 
КОСТЮМОВ

На открытии выставки в Мол-
чановке выступил ансамбль ре-

конструкции народных праздни-
ков и обрядов «Ковчег», прошла 
презентация домотканой и ва-
ляльной экспозиции, а также на-
родных костюмов Восточной Си-
бири. Одним из ярких событий 
стал показ народных костюмов 
«Север, центр, юг России». Укра-
шенная уникальной вышивкой 
коллекция создавалась в течение 
20 лет. Зрителям также показали 
20-минутный фильм о сельской 
ассамблее «Залог успеха». 

– Нас часто спрашивают: по-
чему вы проводите проекты в се-
ле Залог? Потому что здесь ак-
тивное местное сообщество, со-
средоточенное вокруг Залогской 
школы, которую можно назвать 
градообразующим предприятием, 
– прокомментировала Эльмира 
Семенова. – Безусловно, хочется 
помогать людям, у которых есть 
идеи, которые делают все для со-
хранения своей малой родины. Во 
время сельской ассамблеи прошли 
стратегические сессии с участием 
жителей Залога для того, чтобы 
продолжалась работа по развитию 
территории. 

В библиотеке выставка будет 
работать до 18 октября, после чего 
переедет в иркутский Дом архи-
тектора. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива проекта «Сельская 
ассамблея «Залог успеха» 

Сохранить старинное село
В Качугском районе прошла 
сельская ассамблея «Залог успеха»

традиционно проводит в Залоге 
член Союза мастеров народного 

искусства «Оникс» 
Галина Усова: ч
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  РЕПОРТАЖ  Природным 
кочкодромом в Иркутске 
считается полуостров Кировский, 
где наиболее часто проводятся 
соревнования на выносливость 
водителей и выживаемость 
машин. Примечательно, что 
дорога к месту старта также не 
из легких, поэтому владельцы 
«пузотерок» буквально крадутся 
между кочками и ямами.

Соревнования в обязательном порядке для 
безопасности проводятся с раздельным стар-
том. Первыми выходят внедорожники класса 
«Стандарт». Главное условие – быстрее со-
перников пройти дистанцию, а это означает не 
застрять в болоте, преодолеть крутые подъемы. 
На сложных участках дежурили эвакуаторы.

Зрители заблаговременно занимали самые 
«козырные» места, чтобы видеть, как джипы 
на скорости проходят болотистый участок или 
эффектно взлетают на пригорках.

Болельщики как по команде охали и ахали, 
когда внедорожники подпрыгивали на коч-
ках. Правда, не совсем было понятно – то ли 
им было жалко джипы, которые по внешнему 
виду будто вчера покинули автосалон, то ли 
прыжки казались недостаточно эффектными. 

Будет заблуждением считать, что подоб-
ными гонками интересуются исключительно 
мужчины. Много среди болельщиков девушек 
и даже экзальтированных дам. На одну из та-
ких просто невозможно было не обратить вни-
мание. Женщина умудрялась одновременно 
держать небольшую собачку и снимать, гром-
ко, на профессиональном сленге комментируя 
происходящее.

– Все, у «джимки» (Suzuki Jimny. – Авт.) 
затроила двигулька, не дотянет! – со сторо-
ны, казалось, будто женщина ведет репортаж 
в прямом эфире, хотя, может, так и было на 
самом деле. – А у этих парней, кажется, про-
блема с раздаткой...

Всего в «Стандарте» участвовало 26 экипа-
жей, но быстрее всех оказался «Добролет» во 
главе с Николаем Капустиным.

Зрители, эмоционально разогревшись на 
«Стандарте», с нетерпением ждали заездов в 
классе «Спорт», в котором участвовали уже 
специально «заряженные» внедорожники. 
«Синяя собака», «Красная свинья», «Бурят-
ские носороги» (в юморе гонщикам не отка-
жешь), всего семь команд вышли на старт. В 
течение часа необходимо было успеть пройти 
как можно больше кругов, преодолев два болота.

На заключительном отрезке машины скорее 
плыли, чем ехали. Штурманы экипажей то и 

дело покидали застрявшую машину и, бредя 
по пояс в воде, тащили трос, чтобы выбраться 
из трясины.

Фаворитом экстремальной гонки изначаль-
но считался экипаж Gazline (пилот Дмитрий 
Кириленко). Однако двигатель его джипа за-
хлебнулся на очередном круге, в итоге обидное 
второе место. А выиграл гонку сборный экипаж 
в составе пилота Андрея Малинова из Зимы и 
штурмана из Иркутска Данилы Нейманова.

– Андрей, как вы оцениваете свои высту-
пления в нынешнем сезоне?

– До этого момента, считаю, не очень хоро-
шо. В прошлом году в Красноярске на второе 
место хотя бы заехали.

– Какова география ваших выступлений?
– В Чите нынче были, прошлым летом в 

Красноярске, Улан-Удэ, Братске.
– Вы по основной профессии кто, как далеки 

от мира автоспорта?
– Достаточно далек, я железнодорожник. 

Просто с детства мечтал по бездорожью пока-
таться. На мотоцикле в основном гонял. В 2014 
году купил большого «паджерика» («Мицу-
биси Паджеро». – Авт.), на нем поучаствовал 
в соревнованиях, а потом создали автоклуб с 
друзьями.

– Кто сегодня были ваши основные конку-
ренты?

– Экипаж команды Gazline с Димой Кири-
ленко и Сергеем Тягунцевым, «Бурятские но-
сороги» хорошо шли, да у многих гонка скла-
дывалась нормально. Гонка – это еще и лоте-
рея, везение. В самый неподходящий момент 
может что-то отвалиться, или в яму в болоте 
залезешь, все бывает. У нас во время выступле-
ния в Чите колесо от удара отвалилось. Здесь к 
концу что-то заскрипело, скорее, тормоза. По-
этому основная задача – без поломок доехать 
до финиша, а уж каким – это дело другое.

Следующий «Кочкодром» состоится уже в 
октябре.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Ямы, канавы, болото
В Иркутске прошли соревнования среди 
водителей-экстремалов «Кочкодром-2024»

Ямы поглубже, трясины пожестче – главные условия 
для проведения состязаний среди автоэкстремалов

Андрей Малинов и Данила Нейманов – победители
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 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Уважаемые работники образования 
Иркутской области! 

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем учителя!

У педагогических работни-
ков особая ответственность, 

так как профессиональная 
деятельность связана с 
реализацией конститу-
ционного права каждо-
го на образование и с 
обеспечением благопо-
лучного и защищенного 

детства.

Примите слова глубокой благодарности 
за ваш нелегкий, ответственный, но столь 
почетный и уважаемый труд! 

Призвание учителя – это особый дар. 
Благодаря своему педагогическому таланту 
вы щедро передаете детям знания, а вместе 
с тем и частицу своей души.

Неслучайно этот праздник отмечается 
во всем мире! Несмотря на границы, куль-
турные и языковые различия в каждом 
народе, стране, ценность образования без-
условна и признана всеми. Именно хорошее 
образование дает обществу возможность 
развития, открывает перед каждым чело-
веком новые перспективы, делает его вос-
требованным.

Конечно, учительская профессия не впи-
сывается ни в определенную штатным рас-
писанием учебную нагрузку, ни в профес-
сиональный стандарт, часто ей приходится 
отдавать практически всю жизнь, жертвуя 
личным временем, досугом. И поэтому 
каждый учитель заслуживает особого ува-
жения своих учеников и их родителей и, 
конечно, общества и государства.

Искренне желаю вам здоровья, энергии, 
успехов в профессиональной деятельности, 
мира и добра вашим семьям, вдохновения!

С праздником, дорогие наши учителя! 
И всех вам благ!

Председатель Иркутской областной организации 

Общероссийского Профсоюза 

образования В.Г. ФЕДОСЕЕВА 

ТЕЛЯ

 стр. 1
Альтруизм, дружелю-

бие и доброжелательность 
стали стержнем для всей 
семьи. Именно эти каче-
ства, считает Елена Сав-
ченко, свойственны пред-
ставителям их большого 
педагогического рода. Без 
них вряд ли учительская 
династия была бы такой 
продолжительной – поч-
ти 400 лет общего стажа. 

Тетя Елены Савченко – 
Валентина Александровна 
Шерстеникина – препо-
даватель французского 
языка. Она 40 лет учи-
ла детей в школе, парал-
лельно вела методику и 
лингводидактику в пе-
дагогическом институте 
иностранных языков, ко-
торый впоследствии стал 
Иркутским государствен-
ным лингвистическим 
университетом. Здесь она 
проработала 60 лет.

– Мою тетю в иня-
зе помнят до сих пор, ее 
методическими разра-
ботками учителя актив-
но пользуются, – говорит 
Елена Савченко. – Когда 
моя дочь Алина Шерсте-
никина была организато-
ром на ЕГЭ, к ней под-
ходили многие учителя 
иностранного языка и 
спрашивали: «А вы не 
родственница Валентины 
Александровны?». 

Мать Елены Савченко 
– Галина Сергеевна Шер-
стеникина – была сту-
денткой Валентины Алек-
сандровны, прошла путь 
от учителя французского 
языка до директора шко-
лы № 21 Братска. 

– Учительский труд 
никогда не был простым, 
а в те годы еще и мно-
гое приходилось делать 
вручную, ведь компьюте-
ров не было. Помню, как 
мама вместе с коллегой 

составляли расписание на 
миллиметровке: чертили, 
склеивали, – продолжает 
наша героиня. 

Третье поколение ди-
настии тоже не обошло 
стороной педагогическую 
сферу. Александр Сюрту-
ков, брат Елены Савченко, 
стал учителем английско-
го языка. И в жены себе 
выбрал педагога: Людми-
ла Евгеньевна была учи-
телем начальных классов, 
отличником народного 
просвещения. 

Педагогическую ди-
настию продолжают и 
другие потомки Шерсте-
никиных. По этому пу-
ти пошли племянницы 
Елены Савченко, а также 
ее дочь Алина Вадимовна 
Шерстеникина, которая 
сегодня работает учите-
лем русского языка:

– Алина с детства игра-
ла в школу, примеряя роль 
учителя: возьмет указку, 
всех домочадцев рассадит 
по условным партам, при-
думает какие-то задания, 
потом проверяет. И в ней 
я узнавала себя, потому 
что сама в детстве игра-
ла в школу. В общем-то я 
уже тогда догадывалась, 

какую специальность вы-
берет моя дочь. 

После школы Алина 
окончила Иркутский пе-
дагогический универси-
тет. Говорит, что с про-
блемами в преподавании 
столкнулась только на 
третьем курсе, когда про-
ходила практику в шко-
ле № 26. На первый урок 
ученики пришли непод-
готовленными, в классе 
отсутствовала дисципли-
на. Тогда Алину выручи-
ли советы опытных кол-
лег. Сейчас, отправляясь в 
школу, она просчитывает 
варианты развития урока. 
На вооружении несколько 
сценариев: если дети не 
прочитали материал, если 
прочитали, но не поня-
ли и т.д. Алина убеждена, 
что учителю необходимо 
постоянно учиться, что-
бы быть гибким, идти в 
ногу со временем. Курсы, 
семинары, участие в кон-
курсах – неотъемлемая 
часть профессиональной 
жизни молодого педагога. 

В прошлом году дочь и 
мать успешно выступи-
ли на всероссийском кон-
курсе «Лучшая педагоги-
ческая династия», заняв 

третье место в номина-
ции «Из века в век». На 
конкурс, как говорит се-
мья, было подано почти 
700 заявок, из них одо-
брили только 21. На кон-
курсе в Уфе нужно было 
рассказать о своей дина-
стии, прочитать лекцию 
о выдающихся педагогах 
и наставниках своего ре-
гиона, провести занятие 
со студентами Акмул-
линского педагогического 
университета «Разгово-
ры о важном». 

– Среди победителей 
была в том числе дина-
стия из Дагестана, стаж 
которой более 1200 лет, 
поэтому для нас победа в 
конкурсе, конечно, зна-
чимое событие, – гово-
рит Елена Савченко. – И 
я совершенно убеждена, 
что наша династия будет 
иметь продолжение. Пе-
дагогика у нас в крови. 
Все в роду так или иначе 
вступали на преподава-
тельскую стезю, все были 
людьми неординарны-
ми, с лидерскими каче-
ствами. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото из архива семьи 
Савченко 

«Педагогика у нас в крови»
В Иркутске работает лучшая учительская 
династия России с общим стажем почти 400 лет

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
5 ОКТЯБРЯ – 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ
Уважаемые педагоги 
Иркутской области!

От всей души поздравляю вас с 
Днем учителя, профессиональным 
праздником, который в Прианга-
рье отмечают более 20 тысяч че-
ловек!
Вы выбрали для себя одну из са-
мых важных и благородных про-
фессий. Ваш труд – это фундамент 
для развития нашего общества, за-
лог процветания Иркутской обла-
сти. Вы открываете перед новыми 
поколениями широкие горизонты, 
учите простым человеческим ис-
тинам, любите, понимаете и под-
держиваете своих учеников.
В современном мире информаци-
онных скоростей ваш авторитет 
наставника, мудрость и сердеч-
ность – это опора, которая нужна 
детям. Вы формируете у школьни-
ков способность сделать правиль-
ный выбор, учите их не пасовать 
перед трудностями и достигать по-
ставленных целей.
Ваши уроки жизни, «Разговоры о 
важном» они будут помнить и све-
рять по ним собственные решения 
и поступки.
В Год семьи особо хочу обратить-
ся к педагогическим династиям, 
учительским семьям, для которых 
работа и семья – равноценные со-
ставляющие в жизни, которые хра-
нят и передают новым поколениям 
учителей и учеников традиции 
любви и верности профессии. Бла-
годаря вам, уважаемые педагоги, 
система образования Иркутской 
области развивается и крепнет 
уже 300 лет!
Выражаю вам глубокую призна-
тельность за труд, самоотдачу и 
вклад в воспитание подрастаю-
щего поколения! Желаю здоровья, 
профессиональных успехов, реа-
лизации намеченных планов!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

Александр Семенович 
Шерстеникин Алина Шерстеникина

Наталия Исидоровна 
Шерстеникина
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 ЗНАЙ НАШИХ!   Более 
50 лет назад в Иркутский 
техникум авиастроения 
и материалообработки 
пришел новый 
преподаватель 
физкультуры – Михаил 
Гриболев. И более 
полувека он верой 
и правдой служит 
выбранной профессии. 
Сегодня педагог, 
заслуженный работник 
физической культуры 
РФ подтянут и строен, 
неутомим в поисках 
форм и методов работы 
с подрастающим 
поколением. 

ЛЮБОВЬ К МОРСКОМУ 
МНОГОБОРЬЮ

В трудовой книжке Михаила 
Гриболева – всего одно место ра-
боты. Записи менялись только в 
зависимости от должности. Но 
суть его педагогики оставалась не-
изменной – учить студентов по-
беждать. Даже если они не станут 
выдающимися спортсменами. По-
беждать обстоятельства жизни – 
это главнее. 

Михаил Устинович родился в 
селе Аршан Тулунского района. 
Живописная малая родина, этот 
своеобразный «форт-пост» в та-
ежный мир Присаянья и чисто-
та реки Ия с ее стремительными 
притоками, навсегда привили лю-
бовь к пешему туризму.

– После школы я за два года по-
лучил профессию слесаря-инстру-
ментальщика, устроился на завод, 
– вспоминает Михаил Устинович. 
– Потом мне предложили по на-
правлению ехать в Омск, учиться 
в педагогический техникум. Там 
как раз готовили мастеров про-
изводственного обучения. Я со-
гласился, уехал. Через четыре года 
вернулся. В августе 1970 года при-
ступил к работе в техникуме.

Три года молодой специалист 
трудился мастером производ-
ственного обучения и занимался 
спортом. Быстро понял, что физ-
культура – это тот предмет, кото-
рый ему нужен. Михаил окончил 
техникум физической культуры, 
поступил в педагогический ин-
ститут на исторический факуль-
тет. Спорт не оставлял. С 1973 го-
да перешел на преподавательскую 
работу, став педагогом физическо-
го воспитания. 

Параллельно занимался мор-
ским многоборьем, включающим 
в себя несколько дисциплин – 
плавание, бег, стрельбу, греблю и 
парусные гонки. Сегодня звучит 
экзотично, а в те годы этот вид 
спорта особо культивировался в 
ДОСААФ. К тому времени Михаил 
уже прекрасно бегал, занимался 
лыжами. В 1980-м, олимпийском 
для нашей страны году, Грибо-
лев получил мастера спорта по 
морскому многоборью. В апреле 
2004 года педагог был удостоен 
почетного звания «Заслуженный 
работник физической культуры».

ПОХОД КАК МАЛЕНЬКАЯ 
ЖИЗНЬ

В Иркутском техникуме ави-
астроения и материалообработ-
ки Михаила Устиновича счита-
ют человеком-феноменом. Ему за 
70, он свыше 50 лет преподает в 
техникуме физическую культуру. 
Многим дал путевку в спорт и в 
жизнь. Выправил не одну мальчи-
шескую судьбу, говорят о нем.

– Я был трудным подростком. 
Но занятия спортом с нашим тре-
нером отвлекали меня от улицы. 
Не было времени бездельничать. 
Сегодня у меня работа, семья, сво-
ему педагогу я за многое благо-
дарен, – рассказывает выпускник 
1981 года Сергей Антонов.

Его бывшие студенты до сих пор 
восхищаются своим учителем. 

– Когда меня в армии спроси-
ли, на кого бы я хотел быть похо-
жим, ответил: на моего педагога 
Михаила Устиновича. Студенче-
ский преподаватель физкультуры 
– мой идеал. Мы ходили с ним в 
дальние туристические маршру-
ты, например в Новоснежную. Он 
привил нам романтику походов. 
И каждый такой поход был как 
маленькая жизнь. Он свои выход-
ные не считал за личное время, 
постоянно возился с нами, водил 
куда-то, – вспоминает выпускник 
техникума 1984 года Юрий Дым-
шаков.

– Я не считаю, что походы со 
студентами какая-то особенная 
моя заслуга, – пожимает плечами 
Михаил Устинович. – Сам люблю 
туризм, постоянно им занимаюсь, 
увлекаю студентов, чтобы больше 
двигались, на месте не сидели.

НЕ МОЖЕШЬ БЕГАТЬ – ХОДИ! 

Работая с современной моло-
дежью, Михаил Устинович ставит 
перед собой цель не просто до-
биваться спортивных рекордов, а 
прежде всего, укрепить здоровье 
студентов. Кто-то не хочет ходить 
на физкультуру, прикрывается 
справкой. Таким педагог терпе-
ливо объясняет, что нет ничего 
важнее здоровья и физической ак-
тивности. 

– Не можешь бегать – ходи! 
– призывает Гриболев. – Делай 
что-то, двигайся. В этом больше 
пользы, чем сидеть часами за ком-
пьютером. Надо до каждого ребен-
ка достучаться, привлечь к спорту. 
Сегодня ребята более продвинуты 
в информационных технологиях, 
но проблемы со здоровьем есть у 
всех. Я как старый мастер произ-
водственного обучения понимаю – 
чтобы получить профессию, нуж-
но иметь хорошее здоровье. А хо-
рошее здоровье – это физкультура.

Несмотря на свой элегантный 
возраст, педагог всегда строен и 
подтянут – сказываются спортив-
ная подготовка и постоянные тре-
нировки, пешие походы, лыжи.

ГЛАВНОЕ – ЗДОРОВЬЕ ДЕТЕЙ 

Сегодня спортсмены техникума 
под его руководством участвуют в 
соревнованиях. В каждом ребен-
ке тренер пытается рассмотреть 
спортивные таланты. В последнее 
время у студентов набирает попу-
лярность армрестлинг. Выявление 
сильнейших среди парней в стенах 
техникума стало уже традицией. 
Студенты принимают участие и в 
областных турнирах.

Недавно завершился сентябрь-
ский турслет, где выступали 11 
коллективов. В прошлом году сту-
денты техникума были призерами 
по ориентированию, в этом году 
победу уступили.

– Соревнуемся на открытых 
турнирах, лыжных гонках, сорев-
нованиях. Это все хорошо, у нас 
много спортивных кубков, – го-
ворит он. – Но самое важное – 
здоровье детей. Это главнее, чем 
призы и медали.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Михаила ГРИБОЛЕВА

Урок длиною в полвека
 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

2 ОКТЯБРЯ – 
ДЕНЬ СРЕДНЕГО 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Уважаемые работники 
системы профессионально-
го образования и студенты 
колледжей и техникумов!

Поздравляю вас с Днем 
среднего профессионального 

образования!

В Иркутской области в 
80 колледжах и техникумах 
трудится более девяти тысяч 
преподавателей специальных 
и общеобразовательных дис-
циплин, мастеров производ-
ственного обучения, методи-
стов, библиотекарей, работни-
ков студенческих столовых и 
общежитий.

Вы учите вчерашних 
школьников быть строителя-
ми и автомеханиками, мед-
сестрами и воспитателями 
детских садов, специалистами 
турбизнеса, вы делаете из них 
металлургов, токарей, свар-
щиков – специалистов, кото-
рые создадут будущее Иркут-
ской области. Вы даете нашей 
молодежи знания и навыки, 
которые позволят им стать 
востребованными в жизни.

Ваш труд – основа для раз-
вития экономики и социаль-
ной сферы региона, залог бу-
дущего благополучия Приан-
гарья.

Более 60 тысяч студентов 
региона перенимают от своих 
наставников не только знания 
и трудовые навыки, но все 
лучшие традиции предше-
ственников, уважение к труду 
и преданность профессии.

Среднее профессиональное 
образование в Иркутской об-
ласти активно развивается 
благодаря федеральному про-
екту «Профессионалитет» и 
стало крепкой опорой системы 
подготовки рабочих кадров.

Желаю вам здоровья, про-
фессиональных успехов, реа-
лизации намеченных планов!

Губернатор Иркутской области

И.И. КОБЗЕВ

Пользу физкультуры и спорта Михаил Гриболев доказывает своим студентам 
личным примером
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ТЕРРИТ    РИИ

 � ПРИЗНАНИЕ   
27 сентября, в день 
рождения Иркутской 
области, в драмтеатре 
имени Н.П. Охлопкова 
состоялась торжественная 
церемония награждения 
памятным нагрудным 
знаком «Народный фронт. 
Все для Победы». Награды 
за помощь участникам 
специальной военной 
операции и жителям 
новых российских 
регионов получили 25 
жителей Приангарья. 
Это представители 
бизнеса, федеральных 
организаций, волонтеры, 
общественники.

   С ПЕРВЫХ ДНЕЙ, 
   ПО ЗОВУ СЕРДЦА

Почти во всех районах Иркут-
ской области люди абсолютно раз-
ных профессий и разного возраста 
помогают участникам СВО – пле-
тут маскировочные сети, собирают 
сухие пайки, делают блиндажные 
свечи, пишут письма солдатам. 
Сегодня каждый из них, без со-
мнения, представитель Народного 
фронта.

Первый заместитель губернато-
ра Роман Колесов от имени главы 
региона поблагодарил тех, кто ак-
тивно вовлечен в помощь фронту, 
для кого не бывает чужой беды:

– Иркутская область – великая, 
как по своим масштабам, так и по 
тем славным делам, которые со-
вершали предыдущее поколения, 
жившие в Приангарье, и которые 
совершают современники. Слова 
«Все для фронта, все для Победы» 
– в крови нашего многонациональ-
ного народа. С этими словами наши 
деды и прадеды приближали по-
беду на фронтах, с этими словами 
победа ковалась в тылу. С первых 
дней специальной военной опера-
ции жители Иркутской области да-
ли фронту многое. И лучших своих 
парней, и тех, кто по зову сердца 
оказывает огромную помощь бой-
цам, сражающимся за наши иде-
алы. 

– Эту уникальную награду осо-
бенно приятно и вручать, и полу-
чать в день рождения Иркутской 
области, – сказал в свою очередь 
председатель Законодательного Со-
брания Александр Ведерников. – 
Нашим парням там, за «ленточ-
кой», нужны обмундирование, 
техника, медикаменты, но не ме-
нее важно для них чувство нашей 
сопричастности. Это невидимая, 
незримая нить, которая связывает 
каждого нашего земляка там, на 
передовой, со своей малой родиной. 
От имени депутатов регионального 
парламента благодарю руководите-
ля областного исполкома Народного 
фронта Елену Васильевну Зубун за 
объединяющую народную работу 
по приближению нашей победы.

На церемонии награждения вы-
ступили участницы женской во-
кальной группы «Катюша». Де-
вушки провели более 25 концертов 
в ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областях, в том числе на 
линии боевого соприкосновения. 
Приказом министра обороны РФ 
исполнительницы военно-патрио-
тических песен награждены меда-
лями участника СВО и отмечены 
грамотами и благодарностями от 

воинских соединений. Также для 
гостей спел военнослужащий из 
Ангарска Сергей Маланов.

   «ЧТО НЕОБХОДИМО, ТО И НЕСУ» 

Награждение прошло в номина-
циях: «Лидеры сборов», «Сила ты-
ла», «Волонтеры медицины и во-
лонтеры госпиталей», «Народные 
полки», «Помощь семьям мобили-
зованных», «Фронтовые бригады», 
«Федеральные органы исполни-
тельной власти», «#МЫВМЕСТЕ», 
«Корпорации и бизнес фронту». 

Памятные нагрудные знаки по-
лучили руководитель компании 
«Друза» Николай Слепнев, пере-
числивший в помощь нашим бой-
цам более 80 млн рублей; предпри-
ниматель из Братска Владимир Бе-
режной, который перевел на нужды 
фронта более 6 млн рублей лич-
ных средств; Евгений Комарниц-
кий, приобретающий для солдат 
квадрокоптеры, колеса на технику, 
генераторы, инструменты.

Иркутский пенсионер, силовик 
в отставке Александр Поздеев каж-
дый месяц со своей пенсии вы-
деляет в фонд помощи 1,5–2 тыс. 
рублей. Он 20 лет отслужил во вну-

тренних войсках, человек неравно-
душный, болеющий за судьбы ро-
дины патриот. 

– Это моя частная инициатива. 
Получаю пенсию, иду в магазин, 
покупаю что-то для наших солдат. 
Чаще всего получаю информацию 
от «Народного фронта». Что не-
обходимо, то и несу, – рассказал 
пенсионер.

Награду в номинации «Волон-
теры – медики и волонтеры госпи-
талей» получила Наталья Кали-
новская, мама военнослужащего: 

– Мы работаем с фондом «Спа-
си и сохрани», группой «Теплые 
руки». Помогаем бойцам, которые 
находятся на лечении и реабилита-
ции в Иркутске. 

   ПОЛЕВАЯ КУХНЯ ИЗ КИРЕНСКА 

В числе награжденных – Татья-
на Шевченко из Киренска. В родном 
городе женщина создала волон-
терскую группу «Полевая кухня», 
объединила более 300 горожан. Ак-
тивистки готовят для солдат в око-
пах сухие смеси, сушат овощи с 
мясом. Один-два таких пакета, и 
у ребят в полевых условиях будет 

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

«Мы все – Народный фронт» 
В Иркутске наградили волонтеров  
за помощь бойцам СВО

СПРАВКА
Знак «Народный фронт. Все для  
Победы» учрежден по поручению пре-
зидента России Владимира Путина. 
Впервые его вручили в июне 2024 года 
в Москве на площадке Международной 
выставки-форума «Россия». В номина-
ции «Лидеры сборов» была награждена 
руководитель регионального исполкома 
Народного фронта в Иркутской области 
Елена Зубун. Награды вручал первый 
заместитель руководителя администра-
ции президента РФ Сергей Кириенко.
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

машний суп. Сытный и полезный, 
потому что приготовлен из сибир-
ских овощей. 

С самого начала СВО у Татьяны 
Валерьевны служат муж и сын. Су-
пруг, будучи в отпуске, подсказал 
идею для приготовления супов и 
каш. 

– Скоро будет первый день рож-
дения нашей группы. Еженедельно 
мы делаем более двух тысяч пор-
ций и отправляем на фронт. Уже 
более 60 тысяч порций получили 
наши ребята, – поделилась Татьяна 
Шевченко. – У нас налажена об-
ратная связь. Так приятно бывает, 
когда вечером поступает звонок с 
незнакомого номера: «Получили 
ваши посылки, очень вкусно, как 
будто у мамы пообедали». Ребятам 
наша продукция нравится, много 
повторных заявок. Сегодня мы все 
– Народный фронт.

Награды удостоена Светлана 
Гладунова, жительница Мамско-
Чуйского района. В октябре 2022 
года женщина создала волонтерское 
движение «Своих не бросаем», бо-
лее 600 человек работают в помощь 
участникам СВО. За время рабо-
ты они оказали помощь бойцам на 

сумму свыше 11 млн рублей. Недав-
но у Светланы Гладуновой в боях с 
неонацистами геройски погиб сын.

   «ЭТО НАШ ВКЛАД 
   В ОБЩЕЕ ДЕЛО»

Заслуженную награду от На-
родного фронта получила уполно-
моченный по правам человека в 
Иркутской области Светлана Се-
менова. Ее помощь бойцам и их 
родственникам бесценна, с фронта 
ребята ей звонят в любое время. С 
начала года Светлана Николаевна 
рассмотрела более тысячи обраще-
ний по различным темам – розыск 
без вести пропавших, возвращение 
из плена, денежные довольствия, 
медицинская помощь. 

– Мы с Народным фронтом ра-
ботаем в разных форматах, но цель 
у нас одна, – говорит Светлана Ни-
колаевна. – Я сама езжу за «лен-
точку», увожу ребятам гумани-
тарную помощь. Это наш вклад в 
общее дело.

Награждена и Кристина Горелова 
– заместитель руководителя Коми-
тета семей воинов Отечества. Мама 
пятерых детей, супруга участника 
СВО. Ежедневно консультирует се-

мьи по мерам поддержки, помогает 
составлять обращения в различные 
инстанции. 

В номинации «#Мывместе» 
награды получили управляющий 
делами губернатора Иркутской об-
ласти и правительства Александр 
Суханов и водитель центра ком-
плексного обеспечения губернатора 
Василий Коток. Оба находятся в 
долгой командировке в ЛНР, зани-
маются восстановлением подшеф-
ного города. Но помимо основной 
работы, доставляют землякам гу-
манитарную помощь от Народного 
фронта, общественных организа-
ций и волонтерских групп. 

В номинации «Корпорации и 
бизнес – фронту» отмечен Иван 
Бояркин – передал надежный экс-
каватор на СВО и продолжает по-
могать по его обслуживанию. Уже 
закупил и отправил запчастей на  
4 млн рублей. Михаил Моисеев, ге-

неральный директор компании по 
добыче каменного угля «Юмикс», 
лично выезжает в зону СВО для 
передачи высокоточного оборудова-
ния, автомобилей и гуманитарной 
помощи. Оказал помощь бойцам на 
300 млн рублей. Награды удосто-
ен Игорь Милостных. Возглавляе-
мая им профсоюзная организация 
РОСПРОФЖЕЛ на Восточно-Сибир-
ской железной дороге приобрела два 
автомобиля для фронта, а лично 
он купил УАЗ и квадрокоптер. На-
грудные знаки получат директор 
филиала ООО «Газпром Инвест» 
«Иркутск» Павел Шкитин – его 
организация перечислила 30 млн 
рублей. А также предприниматель 
Антон Прадед к каждой отправке 
автопоезда передает для ребят на 
СВО наборы инструментов, запча-
сти, приборы освещения на транс-
портные средства. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
По информации Народного фронта, за два года в Иркутской области на счет для 
помощи участникам СВО поступило более 160 млн рублей. На эти средства заку-
плено и передано бойцам 230 квадрокоптеров, 200 тепловизоров, 85 детекто-
ров дронов, 35 противодроновых средств защиты, 16 систем радиоэлектрон-
ной борьбы, а также средства связи, оргтехника, генераторы, бензопилы, автошины, 
запчасти для автомобилей, мобильные бани, медикаменты и многое другое. Кроме 
того, в зону СВО отправлено 73 машины от федеральных организаций, 135 автомо-
билей от региональных и муниципальных органов власти, 50 – от жителей.

В этот день в 2022 году президент 
страны Владимир Путин и главы 
Донецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Херсон-
ской областей подписали междуна-
родные договоры о вхождении этих 
регионов в состав России.

– Это один из ключевых мо-
ментов в новейшей истории стра-
ны, который изменил жизнь сотен 

тысяч людей. Теперь мы одна ко-
манда и вместе решаем государ-
ственные задачи. Два года назад за 
восстановление Донбасса и Ново-
россии без преувеличения взялась 
вся Россия. Иркутская область не 
исключение. Мы помогаем в вос-
становлении нашей подшефной 
территории – города Кировска Лу-
ганской Народной Республики, – 
отметил губернатор Игорь Кобзев. 

Участники мероприятия – 
представители Красного креста, 
Молодой гвардии, ДОСААФ, ре-
гиональной общественной органи-
зации «Совет отцов». 

– У меня в Луганской Народной 
Республике живут родственники, 
и для них воссоединение с Рос-
сией было особенным событием, 
которое они очень ждали. Поэтому 
я участвую в автопробеге и актив-
но занимаюсь военно-патриоти-
ческой работой, – объяснил Юрий 
Загузов, представитель организа-
ции ДОСААФ.  

Депутат Законодательного Со-
брания Иркутской области Даниил 
Литвинов, участвующий в органи-

зации автопробега, отметил, что 
такие акции проводятся по всей 
России: 

– У нас огромное доброволь-
ческое движение. Тысячи добро-
вольцев, жителей региона под-
держивают бойцов СВО и жите-
лей новых территорий. Собирают 
гуманитарную помощь, делают 
окопные свечи, плетут маскиро-
вочные сети и многое другое. И 
сегодня, 30 сентября, мы вместе со 
всей страной, вместе с жителями 
воссоединенных территорий от-
мечаем этот важнейший день в 
истории. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Вместе с Донбассом и Новороссией
 � АКЦИЯ  Автопробег в честь Дня воссоединения 

Донбасса и Новороссии с Россией прошел 30 
сентября в Иркутске. 30 автомобилей, украшенных 
российским триколором, гербами и флагами новых 
регионов, проехали по центральным улицам города. 
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	� ИСТОРИЯ	  Богато 
иллюстрированный 
сборник архивных 
документов – подарок 
Государственного архива 
Иркутской области 
строителям БАМа в честь 
юбилея магистрали. 
Презентация состоялась 
в отделе истории 
Иркутского областного 
краеведческого музея им. 
Н. Муравьева-Амурского.

			«КОТЛОПУНКТ»	И	ДРУГИЕ	
			ЗАГАДОЧНЫЕ	СЛОВА

В книгу вошли ранее не пу-
бликовавшиеся фотографии из 
личных архивов первопроходцев, 
а также рассекреченные докумен-
ты, отражающие важнейшие этапы 
строительства дороги.

– Работа над книгой началась 
много лет назад. Нужно было из-
учить большой объем информа-
ции, выявить самые интересные 
документы, – рассказывает Анна 
Чикишева, главный архивист отде-
ла информации, публикации доку-
ментов Госархива Иркутской обла-
сти. – В процессе хотелось еще на-
полнить фонды Государственного 
архива Иркутской области и Центра 
документации новейшей истории. 
Это два крупнейших архивохра-

нилища в нашем регионе, которые 
занимались подготовкой издания. 

Архивисты постоянно открыва-
ли что-то новое и для себя. Анна 
Чикишева, например, сначала не 
могла понять значение слова «кот-
лопункт», были и другие загадоч-
ные слова:

– Наиболее интересны докумен-
ты 1974 года, о том, как плани-
ровали строить магистраль, каких 
людей, куда направить, как органи-
зовать питание, бани, прачечные, 
каким образом письма строителям 
доставлять. И, просматривая до-
кументы, мы понимаем, насколько 
все было тщательно продумано, вот 
просто до мелочей.

			АРХИВ	И	КОМПЬЮТЕРНЫЕ	
			ТЕХНОЛОГИИ

– Идея создания этого сборника 
пришла в 2021 году, когда вышел 
документ, подписанный губерна-
тором Игорем Кобзевым, по подго-
товке мероприятий, посвященных 
юбилею БАМа, – говорит директор 
Государственного архива Иркутской 
области Семен Жабинский. – По-
требовалось много времени, так 
как все эти выписки, приказы того 
времени распылены среди почти 
двух миллионов единиц. Чтобы в 

папочке среди сотни бумаг най-
ти один документ, посвященный 
строительству, требуется время. Но, 
как оказалось, самое сложное нас 
поджидало впереди, когда мы пы-
тались из массы уже собранных до-
кументов создать сборник, который 
сегодня представляем.

У архивистов большой опыт в 
создании сборников, но он имеет 
консервативный характер. Однако в 
этот раз они отошли от стандартов 
и принятых правил. Например, ра-
ботая над обложкой, пошли на экс-

перимент, применив компьютер-
ные технологии. Зато сейчас, когда 
держишь книгу в руках, такое ощу-
щение, что сейчас поезд промчится 
мимо тебя, прозвучит сигнал, и мы 
услышим стук колес.

– Наши сотрудники плотно ра-
ботали с ветеранами, чтобы они 
поделились с нами фотографиями 
из семейных архивов. И очень при-
ятно, что они вошли в эту книгу. 
В итоге пришли к выводу, что по-
лучился не просто сборник, здесь 
заложена душа, – отметил Семен 
Жабинский.

Среди тех, кто поделился своим 
личным архивом, ветераны строй-
ки Евгений Сарапулов, Валентина 
Кедрова, Николай Иванча, Вален-
тина Отто, Галина Боброва, Юрий 
Любимов, Татьяна Гостинина, Лю-
бовь Дальниченко, Иван и Татьяна 
Косовы.

			СЕМЕЙНАЯ	ИСТОРИЯ

Для Ивана Степановича и Татья-
ны Михайловны Косовых БАМ стал 
еще и началом семейной истории. 
Будущие супруги стояли у истоков 
стройки, когда на месте магистра-
ли века шумела тайга, а строители 
спорили, как назвать свой поселок. 
Татьяна Михайловна вспоминает, 
что первоначально поселок Маги-
стральный хотели назвать Корча-
гинском, в честь героя романа Ни-

БЩЕСТВО

БАМ: ты помнишь,  
как все начиналось?
Вышел сборник документов  
«БАМ: из истории строительства  
Западного участка»

КСТАТИ
100 ветеранов-строителей Байкало-Амурской магистрали стали гостями празднич-
ного концерта «Земле моей...», посвященного Дню образования Иркутской области. 
Мероприятие прошло 27 сентября в Иркутском областном музыкальном театре им. 
Н.М. Загурского. Губернатор Игорь Кобзев и председатель Заксобрания Александр 
Ведерников вручили юбилейные медали «50 лет Байкало-Амурской магистрали» 
45 ветеранам-строителям, членам Иркутского регионального отделения «Бамов-
ское содружество». Звание «Почетный гражданин Иркутской области» было при-
своено знаменитому строителю БАМа, Герою Социалистического Труда, который 
возглавил бригаду по укладке «золотого звена», завершающую окончание строи-
тельства БАМа, Виктору Лакомову. 

Семен  Жабинский, директор Семен  Жабинский, директор 
Государственного Государственного 
архива Иркутской архива Иркутской 

областиобласти

Ветераны БАМаВетераны БАМа

Татьяна Михайловна и Иван Степанович Косовы познакомились на БАМеТатьяна Михайловна и Иван Степанович Косовы познакомились на БАМе
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колая Островского «Как закалялась 
сталь». Поселки росли быстро и 
нередко какое-то время стояли бе-
зымянными. Различные вариан-
ты названий предлагали обычно на 
комсомольском собрании.

– Я работал токарем на заводе 
им. Куйбышева, планировал учить-
ся на шофера. Но зашумел БАМ, 
решил поехать туда, – рассказы-
вает Иван Степанович. – А тогда 
уволиться с предприятия было не 
так-то просто. В профкоме решили, 
что меня не устраивает зарплата, 
быстро перевели в другой цех, доба-
вили денег. Но я добился своего: че-
рез Октябрьский райком комсомола 
получил путевку и уехал в будущий 
поселок Магистральный. Приехали, 
баржи разгрузили, сформировали 

10 бригад лесорубов и приступили к 
работе. Уже за первый месяц выру-
били 120 гектаров леса – вот как ра-
ботали! Следом шли плотники, они 
строили общежития, столовые и 
прочую инфраструктуру. Наша бри-
гада построила себе отдельно домик, 
поставили его на сани и тащили 
потом за собой по просеке. Почти до 
Нии так кочевали, в лютые морозы 
по 13–14 человек ночевали, теснова-
то было, но тепло. 

Татьяна Михайловна работала 
на радиозаводе, откликнулась на 
призыв, получила путевку и в ком-
пании 14 парней поехала на строи-
тельство магистрали. 

– Помню, мы уже рубили дорогу 
на Усть-Кут, она пришла к нам в 
бригаду поваром. И тут один за ней 

давай ухлестывать, думаю, не пущу 
за него, лучше сам женюсь, – гово-
рит Иван Степанович. 

– Один раз пришлось вместе с 
Иваном идти по тайге 28 киломе-
тров, потому что сломался транс-
порт, – вспоминает Татьяна Ми-
хайловна. – Дорога эта как-то сбли-
зила нас. Добрались до общаги, а 
мне как раз пришли посылки. Что 
делать, пошла за ними на почту. А 
он потом признался, говорит, смо-
трю – какая выносливая, ну и сде-
лал предложение. 

– Вскоре поехали в деревню Бар-
лук Куйтунского района, где я жил 
до БАМа, пришли в сельсовет, что-
бы нас расписали. Оказалось, что 
нужны свидетели. Я вышел на ули-

цу, смотрю, идет знакомый пчело-
вод, позвал его. Со стороны невесты 
свидетельницей была библиоте-
карь. Свидетельство получили, в 
магазин заехали, с близкими отме-
тили, и вся свадьба. Вот уже 49 лет 
вместе живем.

В книгу «БАМ: из истории 
строительства Западного участка» 
вошли 117 документов, хотя соста-
вители считают, что их хватит еще 
не на один сборник – настолько бо-
гата история стройки.

Кстати, в процессе работы соста-
вители по-своему расшифровали 
аббревиатуру БАМ – больше архив-
ных материалов.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

БЩЕСТВО

Небольшая деревня Ундэр-Хуан, 
относящаяся к муниципальному 
образованию Бахтай, со всех сто-
рон окружена полями. С бурят-
ского ее название переводится как 
«высокая береза», и действитель-
но, рядом с поселением находится 
березовая роща.

В советское время местные жи-
тели трудились в мясо-молочном 
совхозе «Бахтайский». Однако го-
ды перестройки и 1990-е сказа-
лись на всем сельском хозяйстве 
не лучшим образом, но с 2010-х 
годов началось постепенное воз-
рождение.

– До замужества я была далека 
от сельского хозяйства. Мой супруг 
Иван – из рода Халтаевых, а они 
давно работают с землей. Поэтому 
мы и переехали в деревню. Ваня 
идет по стопам папы и дедушки 
– Антон Орбанович был управля-
ющим совхозом «Бахтайский», – 
рассказывает Любовь Халтаева.

В марте 2020 года Любовь заре-
гистрировалась как индивидуаль-
ный предприниматель и получила 
грант «Начинающий фермер» в 
размере 3 млн рублей:

– По условиям конкурса надо бы-
ло иметь 200 га земли в собствен-

ности или аренде. Это стало самым 
сложным, но мы в аренду взяли  
100 га, в собственности нашлось еще 
100. Сегодня условия стали проще: 
необязательно быть зарегистриро-
ванным ИП, а только в случае вы-
игрыша. Благодаря этой поддержке 
мы получили хороший толчок, до-
бавили свой миллион и купили все 
необходимое: трактор, прицепные, 
сеялки. Начали развиваться.

Основное направление хозяй-
ства Любови Халтаевой – мясо-
молочное животноводство, держат 
70 голов крупного рогатого скота. 
Выращивают пшеницу, овес, яч-

мень. Молоко, мясо и часть урожая 
с полей сдают кооперативам. Для 
себя семья разводит баранов, овец, 
свиней, есть две лошади.

– А еще у нас пасека, – говорит 
Любовь. – Восемь пчелиных доми-
ков, нам хватает. Угощаем медом 
родственников, для детей полезно 
– их у нас много: три мальчика и 
доченька год назад родилась.

В 2021 году наша героиня полу-
чила еще один грант «Молодой 
специалист-предприниматель», 
благодаря которому удалось рас-
ширить технопарк. В тот же год 
Иван прошел отбор конкурса «Аг-
ростартап», приобрел трактор и 
роторную косилку.

– Любая техника лишней в хо-
зяйстве не будет, – говорят су-
пруги. – У нас есть ЗИЛ, опрыски-
ватель, пресс-подборщик, плуги, 
дискатор. Что-то с рук брали, но 
нам этого хватает. Главное, что 
техника своя. Урожай снимаем в 
среднем по 25 центнеров с гектара.

Недавно фермерская семья полу-
чила сертификат от министерства 
сельского хозяйства на строитель-
ство дома. Любовь Халтаева стара-
ется все успевать: воспитывать де-
тей, работать, учиться – в 2023 году 
приняла участие в образовательном 
проекте «Школа фермеров».

– Столько информации узнала! 
Столько нюансов! У нас грандиоз-
ные планы. Сейчас я плотно изучаю 
тему лизинга, мы хотим обновлять, 
пополнять свой технопарк, быть 
лучше, крепче. В будущем займем-
ся выращиванием рапса. Культура 
очень требовательная, и пока у нас 
нет возможности заниматься ею, 
но мы идем к этой цели. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива семьи Халтаевых

«До замужества я была далека 
от сельского хозяйства»

	� МОЛОДЫЕ	КАДРЫ	
ДЛЯ	СЕЛА  В деревне 
Ундэр-Хуан Аларского 
района располагается 
крестьянско-фермерское 
хозяйство Любови 
Халтаевой. Основанное 
в 2020 году, оно 
развивается в сфере 
мясо-молочного 
фермерства. О том, 
почему Любовь выбрала 
работу на селе, и как 
молодому специалисту в 
сфере сельского хозяйства 
получить поддержку, она 
рассказала «Областной».

Экспозиция  в музееЭкспозиция  в музее

Книгу  подарили 
ветеранам
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Курбан Аитович родился 15 ноября 
1946 года в селе Кельтеминар Турткуль-
ского района Каракалпакской АССР. Его 
родители были из обычной крестьян-
ской семьи, абсолютно неграмотные, но 
очень добрые, религиозно воспитанные 
люди. Отец, воевавший под Сталингра-
дом, мечтал, чтобы сын стал врачом.

После окончания восьмилетней шко-
лы в 1962 году Курбан поступил в меди-
цинское училище города Ташауза. В 1965 
году стал фельдшером сельского мед-
пункта. В 1967 году приехал в Иркутск. 
Поступить в ИГМИ не смог, устроился на 
работу лаборантом кафедры инфекци-
онных болезней. А потом вуз покорился. 
Трудовую деятельность в качестве вра-
ча-инфекциониста и педагога Курбан 
Аитович начал 1 марта 1978 года, снача-
ла ординатором, затем ассистентом ка-
федры инфекционных болезней ИГМИ. 
А потом… Потом была просто жизнь, 
каждый день которой был наполнен ра-
ботой и служением людям. В 2005 году 
Курбан Аитович успешно защитил док-
торскую диссертацию. 

Этот сильный и мужественный чело-
век пережил большую личную трагедию. 
В сентябре 2023 года в зоне проведения 
СВО погиб сын Руслан. Еще раньше, в 
2003 году не стало сына Рената. Хорошие 
и светлые парни оба были медиками.

От боли спасала любимая жена На-
талья Андреевна. А еще работа. Сложно 
даже просто перечислить все, что успел 
в жизни Курбан Аитович. 

Он много и деятельно работал в род-
ном медицинском вузе, блестяще пре-
подавал, готовил научные публикации и 
учеников, участвовал в международных 
конференциях. С 2006 года был профес-
сором на своей кафедре инфекционных 
болезней, где работал с момента оконча-
ния вуза в 1977 году.  

Многие поколения врачей из Буря-
тии тоже были учениками выдающего-
ся ученого, талантливого организатора 
и наставника. Под его руководством 
было подготовлено восемь кандидатов 
медицинских наук. 

Еще одним делом жизни Курбана 
Аитова стала работа в сфере националь-
ных отношений. С момента основания 
Сибирского туркменского национально-
культурного центра «Байкал» он был 
его лидером и председателем. 

Жил не по-восточному скромно, бо-
гатым не был. Близкий и добрый друг, 
надежный человек, сам переживший 
трудности и лишения, он помогал каж-
дому словом, делом, рублем. Настоящий 
сибиряк, с восхищением говорили дру-
зья. 

А еще он писал книги, автобиогра-
фические.

– Работал на разрыв аорты. Нельзя 
выполнить столько поставленных перед 
собой задач, не отправив сердце в нока-
ут, – говорит Наталья Андреевна, вдова 
профессора.

Он часто ей снится. Тревожится, да-
же оттуда. Говорит во сне: «Если бы я 
знал, что тебе будет без меня так плохо, 
я бы никогда тебя не оставил».

Горе не отпускает Наталью Андреевну 
ни на час, ни на день. Но сегодня у нее 
есть цель – выпустить в свет книгу, ко-
торую муж не успел дописать. 

У него на все была четкая граждан-
ская позиция, свое суждение мудрого 
восточного человека. Студентам про-
фессор говорил «не пасовать, не повора-
чивать обратно, идти только вперед. Не 
падать духом. Грусти в жизни хватает. 
Надо радоваться каждому дню». По это-
му принципу жил и он сам.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи АИТОВЫХ

Татьяна СЫМБЕЛОВА, главный врач 
ГБУЗ «Республиканская клиническая инфекционная 
больница» (Улан-Удэ): 
– Курбан Аитович был научным руководителем аспирантов, вра-
чей нашей больницы, которые успешно защитили кандидатские 
диссертации. По всем сложным случаям мы в первую очередь за 
помощью обращались к нему. Всегда был открыт, доступен, ис-
кренне любил нашу республику, много читал и интересовался 
историей и культурой Бурятии. Мы всегда будем помнить о нашем 
большом друге и учителе.

Максат РЕДЖЕПОВ, председатель туркменской общины 
Воронежской области, к.с-х.н., доцент ВГТУ:
– Кроме научно-преподавательской сферы Курбан Аитович вел 
активную общественную деятельность, будучи руководителем 
Сибирского туркменского национально-культурного центра «Бай-
кал», занимался укреплением дружбы между русским и туркмен-
ским народами, воспитывал молодежь в духе патриотизма, мира 
и согласия. Для нас, представителей туркменских национальных 
общественных организаций, он был и остается примером предан-
ности Родине, служения народу и укрепления дружбы народов 
России и Туркменистана! 

Татьяна БУРДАНОВА, доцент кафедры инфекционных 
болезней ИГМУ:
– Когда я поступила в медицинский университет и, как и все сту-
денты первого курса, поехала в колхоз. Первым человеком, ко-
торый мне там встретился, был именно Курбан Аитович. Он ру-
ководил сельхозработами, и для всех ребят в это интересное и 
непростое время был как родной отец! Ежедневно на поле он умел 
каждого подбодрить, развеселить! Во время моей учебы в универ-
ситете Курбан Аитович руководил работой студенческого научно-
го кружка. Уверена, что именно благодаря его энергии, любви и ув-
леченности своей специальностью – инфекционными болезнями, 
я уже вскоре после начала посещений кружка приняла решение  
стать врачом-инфекционистом. 

Константин ЖДАНОВ, директор Детского 
научно-клинического центра инфекционных болезней 
Федерального медико-биологического агентства России, 
д.м.н., профессор (Санкт-Петербург):
– С Курбаном Аитовичем я познакомился 25 лет назад на одной 
из наших всероссийских конференций. Я тогда заканчивал док-
торскую диссертацию, и мы разговорились на тему инфекционной 
службы. Меня поразила его эрудиция, разносторонние профессио-
нальные знания и кругозор мысли. Его интересовало буквально 
все – от подготовки студентов до развития науки. Особо стоит ска-
зать о его вкладе в борьбу с инфекционными болезнями в рамках 
работы нашего Евроазиатского общества. 

Гайдар ГАЙДАРОВ, главный врач факультетских клиник 
ИГМУ, д.м.н., профессор:
– Год как нет с нами Курбана Аитовича, моего друга, соратника, 
старшего брата. Для студентов и врачей он был настоящим про-
фессионалом. Общественник, он был для многих руководителей 
различных конфессий настоящим лидером, отцом, и ему все вери-
ли. Его слово всегда было правильным, и авторитет среди конфес-
сиональных сообществ Иркутской области был очень высоким. 
Заслуженный, опытный врач, он консультировал самых сложных 
больных. Читал лекции перед самой высокой аудиторией, где при-
сутствовали академики, профессора, крупные иностранные спе-
циалисты. Он подготвоил много учеников, кандидатов медицин-
ских наук, докторов. Написал книгу о столетии кафедры ИГМУ, но, 
к сожалению, не смог подержать ее в руках. 

Эркин МУСАБАЕВ, профессор, директор научно-
исследовательского института вирусологии, 
действительный член Академии наук 
Республики Узбекистан:
– Мне посчастливилось встретиться с этим удивительным челове-
ком в 2006 году на съезде инфекционистов в Нижнем Новгороде. 
По долгу службы общаюсь со многими иностранными коллегами, 
но не со всеми появляется такая тесная связь. Между нами завяза-
лась дружба, и я узнал историю простого туркменского паренька, 
у которого по каким-то причинам не приняли документы в Таш-
кентский мединститут. И он в аэропорту выбрал наугад один из го-
родов, чтобы осуществить свою мечту – стать врачом. Будучи в Ир-
кутске, я увидел, каким уважением пользуется профессор у себя в 
университете. В марте 2023 года вместе с Курбаном Аитовичем мы 
оценивали научные работы молодых ученых на конгрессе инфек-
ционистов в Москве. У меня всегда была возможность позвонить 
ему, попросить совета или же встретиться. Как тяжело сознавать, 
что этого уже не будет.

«Не падать духом. 
Грусти в жизни хватает»
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 ПАМЯТЬ От 
сельского фельдшера 
до университетского 
профессора. Он хотел 
стать врачом, как 
завещал отец, и стал 
светилом в своей 
области медицины. 
Непревзойденный 
преподаватель, любимец 
студентов, входящий 
в плеяду выдающихся 
людей медицинского 
сообщества Приангарья. 
Год назад ушел из жизни 
доктор медицинских 
наук, профессор, 
заслуженный врач РФ, 
заслуженный деятель 
науки Республики 
Бурятия, глава 
Сибирско-туркменского 
национально-
культурного центра 
«Байкал» Курбан Аитов. 
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 КАДРЫ  150 
вакансий для молодых 
людей представили 
работодатели на 
областной ярмарке, 
которая прошла в 
Иркутске 25 сентября. 
Кто востребован на 
рынке труда, выясняли 
корреспонденты газеты 
«Областная». 

В ярмарке вакансий для моло-
дежи приняли участие 20 работо-
дателей. Они представили 150 ва-
кансий в различных сферах: авиа-
строение, медицина, промышлен-
ность, образование, торговля. Были 
предложения для соискателей как с 
опытом работы, так и без. Некото-
рые организации готовы брать мо-
лодежь на неполный рабочий день, 
что очень удобно для студентов.

– Ярмарка вакансий создает кон-
курентную среду как среди соиска-
телей, так и среди работодателей, 
что немаловажно для качественно-
го подбора персонала, – рассказала 
 начальник управления занятости 
населения министерства труда и 
занятости Иркутской области На-
талья Шлыкова. – Такие меропри-
ятия мы проводим уже несколько 
лет. В 2024 году участниками 350 
ярмарок вакансий в Приангарье 
стали 27 тыс. человек. Около 2 тыс. 
работодателей представили 17 тыс. 
вакансий.

На сегодняшний день на порта-
ле «Работа в России» размещено 
32−35 тыс. вакансий в Иркутской 
области. Порядка 70−75% из них – 
это рабочие профессии. В регионе 
востребованы специалисты в об-
ласти строительства, энергетики, 
сельского хозяйства, гостиничного 
бизнеса, общественного питания. 
Есть значительная потребность в 
кадрах в бюджетной сфере – об-
разовании, здравоохранении, куль-

туре. На данный момент, по словам 
Натальи Шлыковой, официальный 
статус безработного в Приангарье 
имеют 4,5–5 тыс. человек:

– В Иркутской области сформи-
ровался рынок труда соискателей: 
число вакансий превышает коли-
чество тех, кто ищет работу. Поэто-
му работодатели стараются пред-
ложить более достойные условия 
труда, высокую заработную плату, 
соцпакет.

Директор одного из иркутских 
ресторанов Илья Жуков приглашал 
участников ярмарки на работу кас-
сиром, курьером и поваром:

– Для соискателей важны пер-
спективы карьерного роста, отно-
шение руководства к персоналу. Я, 
например, пришел работать в ком-
панию пять лет назад кассиром. 
Сегодня мы готовы предложить 
выплату заработной платы два раза 
в месяц, гибкий график работы, 
корпоративное обучение. 

Специалист по подбору персона-
ла и кадров Иркутской областной 
клинической туберкулезной боль-
ницы Ирина Потлова уверена, что 

соискатели в первую очередь об-
ращают внимание на уровень зар-
платы:

– Нашему учреждению нужны 
не только медицинские работники, 
которых мы ищем на специализи-
рованных мероприятиях, но и про-
чий персонал. Например, требуют-
ся бухгалтер, водитель, механик, 
экономист. Чем привлекаем? Удоб-
ный график работы: у медиков – до 
14.00, у остальных – до 16.30. А еще 
продолжительный отпуск: от 43 до 
50 дней. Кроме того, по истечении 
полутора лет присваивается ме-
дицинская категория, за которую 
начисляется доплата. 

На ярмарке вакансий работали 
консультанты Иркутского филиала 
областного Кадрового центра. Они 
обучали молодежь искать вакансии 
на портале «Работа в России», со-
ставлять резюме. 

– Все работодатели, размещен-
ные на данном портале, прошли 
строгую проверку у центров за-
нятости населения. Для трудоу-
стройства можно выбрать любой 
регион России, сориентироваться 

по заработной плате, она может 
быть временной, постоянной, се-
зонной. Сегодня работодатели бо-
рются за молодежь, создавая хоро-
шие условия труда, – подчеркнула 
руководитель Иркутского филиала 
областного Кадрового центра Дарья 
Сорвачева. 

Особой популярностью у по-
сетителей ярмарки пользовалась 
профориентационная игра «Лото 
профессий». 

– Она помогает молодым лю-
дям осознанно подойти к выбо-
ру, – рассказала Дарья Сорвачева. 
– И показывает, что может быть, 
если мы будем опираться только 
на модные тенденции или чужое 
мнение. В нашем лото есть и ра-
бочие профессии, и современные, 
например, логист. Тем самым мы 
знакомим молодежь с широким 
спектром возможностей на совре-
менном рынке труда. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

От курьера до инженера
Какие вакансии предлагают работодатели 
молодежи Приангарья?

КОММЕНТАРИЙ

Кирилл КЛОКОВ, министр 
труда и занятости Иркутской 
области:

- Многие ребята делают 
свой выбор неосознанно, в си-
лу того, что не могут оценить 
свои возможности, спрогнози-
ровать состояние рынка тру-
да и потребности экономики 
в кадрах из-за нехватки объ-
ективной информации. В сен-
тябре мы провели областную 
декаду «Молодые кадры», в 
рамках которой прошли про-
фориентационные тренинги, 
специализированная ярмарка 
вакансий. Эти мероприятия 
помогут выпускникам легче 
интегрироваться в профессио-
нальную среду и найти подхо-
дящую работу после окончания 
образовательных учреждений.
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СЕЛ БЩЕСТВО

   ЭЛЕКТРИК В МИЛИЦЕЙСКОМ ГАРАЖЕ

 Æ Николай Васильевич, вы ведь энергетик по 
образованию, на каком этапе жизни возникло 
искусство?

– С детства я занимался разными поделка-
ми, что-то вырезал, шил, немножко рисовал. 
Определенное влечение к прекрасному было 
всегда. Но профессиональную карьеру начал в 
качестве электрика в милицейском автохозяй-
стве, занимался ремонтом дежурных машин. 
Когда встала дилемма, куда пойти учиться, я 
призадумался. Хотелось поступить в училище 
искусств, но в итоге перевесила материальная 
сторона, и я решил все-таки стать настоящим 
электриком. Они везде нужны, рассуждал я, 
работа, в отличие от искусства, хорошо опла-
чивается. А у меня к тому времени была уже 
семья. Окончив техникум, ушел из милицей-
ского гаража в экспериментальную мастерскую 
Академии наук, где разрабатывали оборудова-
ние для ученых.

 Æ Это были какие-то спецзаказы?

– Приходил, например, известный фитоте-
рапевт Виктор Васильевич Телятьев и говорил, 
что ему нужен станок, который молол бы или 
давил лекарственные травы особым образом, 
ну, а слесари уже думали, как воплотить это в 
жизнь. Я занимался электрической частью про-
ектов.

   НАРОДНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

 Æ Искусство напомнило о себе позднее? 

– Лет в 27 решил все-таки выправить жиз-
ненную линию и пошел параллельно учиться 
изобразительному искусству. 

Сначала была живописная мастерская На-
родного университета культуры (НУК) при Доме 
культуры Октябрьский. Занятия вел профес- 
сиональный художник, но это все-таки народ-
ное искусство. А с 1987 года Народный универ-
ситет культуры как общественное объединение 
уже возглавил сам.

 Æ Начальство как отнеслось к вашему увлече-
нию?

– Мой непосредственный начальник, заме-
чательный инженер Михаил Васильевич Рублев, 

кстати, тоже учился в Народном университете, 
но изучал не практику, а теорию искусства. 

 Æ Вы занимались живописью, а на каком этапе 
творчества возникла керамика?

– Первая встреча с керамикой состоялась 
при посредничестве бурятского художника Ев-
гения Базарова. Он устроил выставку своих 
изделий в Спасской церкви Иркутска, которая 
тогда была музейным комплексом. Я привел на 
экскурсию свой университет, народа тогда бы-
ло достаточно много, тогда училось порядка 60 
человек. Диалог о керамике получился неверо-
ятно продуктивным. Евгений Базаров оказался 
удивительно увлеченным художником, он с 
таким интересом рассказывал о керамике, что 
народ просто не мог оторваться от него. Один за 
другим начали задавать вопросы, встре-
ча затянулась, но никто даже не со-
бирался уходить.

Я был удивлен тем, что кера-
мист так зацепил своим творче-
ством живописцев.

   РЫБА И ДРУГИЕ ИЗДЕЛИЯ

 Æ После этого решили заняться 
новым для себя направле-
нием?

– Вскоре собрал группу 
и повез в Рабочее, в дей-
ствующую керамическую 
мастерскую известного 
мастера Евгения Пухаль-
ского. Старшее поколе-
ние иркутян помнит его 
Карлсона на фасаде дет-
ского кафе. 

Своих слушателей 
заблаговременно по-
просил взять сумки, 
вдруг, художник даст 
немного глины.

Евгений Аркадье-
вич хорошо нас встре-
тил, провел экскурсию, все 
подробно рассказал.

Во дворе мастерской 
стоял огромный ящик с 
глиной из Ангарского кера-

мического завода, там тонн пять, не меньше. 
Я говорю хозяину: «Слушай, Женя, дай людям 
немножечко глины». Он говорит: «Да берите 
сколько хотите». Махнул рукой, и мы пошли с 
ним беседовать. Ученики потом говорили мне: 
«Мы столько набрали, что до дома кое-как до-
тащили, без рук остались». И уже на ближай-
ших занятиях дал задание слепить изделие на 
свободную тему. Сам слепил рыбу, она, кстати, 
до сих пор сохранилась. Вот, с этой рыбой я и 
подошел к Михаилу Васильевичу Рублеву. Го-
ворю: «Посмотри, какую рыбу слепил». «Сам 
слепил?». «Сам».

Он удивился, и я сходу: «Давай, ребятиш-
кам построим керамическую мастерскую». 

Михаил Васильевич согласился, только 
предложил поискать подходящее место.

Я прекрасно понимал, что такая мастерская 
должна быть при какой-то школе. Пошел ис-
кать, смотрю, возле школы номер 19 есть подхо-
дящая площадка, которую занимают мусорные 
баки.

   ОСОБЕННОСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА В 90-Е ГОДЫ

– Девчонкам в плановом отделе дал задание, 
они быстренько собрали типовой макет, на сто 
квадратных метров. В 90-м начал строить, и 
через три года закончил каким-то чудом.

 Æ Почему чудом?

– На дворе 90-е, инфляция чудовищная. Бе-
ру 60 тысяч рублей, начинаем строить, деньги 
заканчиваются, бегу просить в образовании. До 
крыши дошли – все, денег нет, и взять особо 
негде. Нашли с трудом, но тут нужны окна, 
двери, а денег опять нет. Тем не менее уже осе-
нью начался учебный процесс. 

 Æ Коллектив педагогов откуда набрали?

– Преподавателей пригласил из своего уни-
верситета, выбив для них 10 ставок. В неделю 
мастерскую посещали 700 детей, за год исполь-
зовали 20 тонн пластичной массы. С годами 
коллектив созрел. Прекрасным мастером стал, 
например, Андрей Николаевич Голендеев, ла-
уреат премии губернатора, народный мастер 
Иркутской области и т.д. Итак, 25 человек, тех, 
кто со мной пошли, поверили, да, они сейчас 
лауреаты, народные мастера, заслуженные ра-
ботники образования.

   СЕРДЦЕ «ДАНКО»

Æ В этом году юбилей у одной общественной 
организации – «Данко», к которой вы также 
приложили руку, а каково ее предназначение?

– В 1994 году слушатели Народного универ-
ситета создали городскую общественную ор-
ганизацию «Данко», которая сформировала 
новое направление – художественную ке-
рамику. Мастера сосредоточились на совер-
шенствовании и стилизации керамических 
изделий, они отличаются от произведений 
других школ, той же дымковской игрушки. 

Сувениры пользуются большой попу-
лярностью у туристов.

Æ  Керамическим промыслом 
занимается вся ваша семья?

– Да. Сын Роман, напри-
мер, получил квалификацию 
«мастер-гончар». В бли-
жайшую субботу у него бу-
дет своего рода марафон. 
За два часа для учеников 
школы на гончарном кру-
ге изготовит порядка 50 
кувшинов.

Æ Что для вас означает 
победа в проекте «Гор-

дость земли Иркутской» в 
номинации «Мы славим тебя, 
Иркутская область»?

– Что все было не зря, и мы 
движемся в правильном направ-
лении.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и  

из архива Николая Соколова

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Керамическое древо  
Николая Соколова

 � ПРИЗНАНИЕ   
Гуру керамического ремесла 
Николай Соколов не нуждается 
в особом представлении. 
Перечень его проектов, 
достижений и наград аккурат 
займет газетную полосу. 
Параллельно семейному древу 
мастеру впору составлять 
керамическое, потому что 
учеников и последователей 
его таланта невероятное 
количество, многие уже 
сами достигли творческих 
высот. Самое интересное, 
что по первому образованию 
Николай Васильевич 
электрик. О том, когда 
случился судьбоносный 
поворот – в нашем интервью. 
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– Помните, как в дет-
стве говорят, что «победи-
ла дружба», ведь именно в 
юном возрасте мы учимся 
дружить, – отметила Ана-
стасия Гриненко. – Когда 
мы становимся взрослы-
ми, дружба часто уходит 
на второй план, но эта 
мудрая история говорит о 
том, что чувство товари-
щества – очень важная со-
ставляющая в любом воз-
расте. Оно нам в жизни 
нужно всегда, и его часто 
не хватает. Когда обычные 
люди собираются вместе и 
друг друга поддерживают, 
они могут совершить не-
вероятные дела.

Например, добыть Стра-
шиле (Станислав Грицких, 

Александр Зайцев) мозги, 
Железному Дровосеку (Ни-
кита Мещеряков, Иван Пе-
ревощиков, Евгений Изба-
ев) подарить сердце, а трус-
ливого Льва (Евгений Ре-
кутный, Роман Лукьянчук) 
сделать смелым. И совер-
шить путешествие в другой 
мир, и вернуть девочку Эл-
ли (Мария Ванчикова, Да-
рья Щур) и Тотошку (Анна 
Козырева, Юлия Цивилева, 
Анастасия Солоха) домой в 
Канзас из волшебной стра-
ны, куда ее унес ураган. Все 
это не проблема, если ря-
дом настоящие друзья. 

– А еще эта история учит 
нас верить в свою мечту 
и идти за ней «по доро-
ге из желтого кирпича», и 

тогда у тебя все получит-
ся, – отметила Анастасия 
Гриненко. – Наверное, еще 
и поэтому «Волшебник  
Изумрудного города» – моя 
любимая сказка. Я очень 
хотела, чтобы она появи-
лась на сцене нашего теа-
тра, где есть большие воз-
можности оркестра, новый 
свет, хороший актерский 
состав. И вот моя мечта 
тоже сбылась. 

Кстати, девочка Элли 
мечтала познакомиться с 
настоящими волшебника-
ми, и ее желание сбылось. 
Правда, не все они ока-
зались добрыми. Образы 
злых колдуний Гингемы 
и Бастинды на сцене во-
плотили Кристина Рагиль 
и Софья Сучкова. Добрую 
фею Виллину сыграли Яна 
Иванова, Анастасия Соло-
ха, а Гудвина Великого и 
Ужасного – Максим Капо-
шин, Станислав Чернышев. 
Есть в постановке и отсыл-
ка к другой сказке – «Бе-
лоснежка», ведь Гингема 
в спектакле советуется с 

Волшебным зеркалом 
(Мария Дербина, Анна 
Захаренкова). Также в 
постановке оживают 

маки и ветер, их испол-
няют артисты балета. 

– Евгений Загот написал 
мюзикл мирового уровня, 
ведь в его музыке органич-
но соединяются классиче-

ская бродвейская форма и 
славянский мелодизм. Бла-
годаря этому мелодии легко 
воспринимаются и быстро 
запоминаются, – счита-

ет Анастасия Гриненко. – 
Спектакль мы тоже сдела-
ли под стать музыкальному 
материалу. Несмотря на то 
что история детская, у нас 
все по-настоящему: игра-
ет симфонический оркестр, 
звучат прекрасные голоса 
солистов. Главных героев 
подстерегает опасность, а 
на глазах зрителей случа-
ются невероятные превра-
щения.

Всего в спектакле занято 
больше 100 человек – два 
состава солистов, артисты 
хора, балета и оркестра. 
Красочные костюмы для 
постановки придумала ху-
дожник из Минска Юлия 
Бабаева. Светом и визу-
альными эффектами Из-
умрудный город наполни-
ла белорусский художник 
Екатерина Пустовалова.

– Работать с этой исто-
рией одно удовольствие, с 
одной стороны, у каждого 
из нас с ней связаны до-
брые детские воспомина-
ния, а с другой – это очень 
мудрая сказка, – отметила 
Анастасия Гриненко. – Та-
кие разные и даже стран-
ные персонажи, у каждого 
есть свои слабости, каждо-
му чего-то не хватает, но 
они побеждают потому, что 
поддерживают друг друга. 
Нам хотелось напомнить, 
как важно иметь друзей, 
ценить добро и верить в 
чудо.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Эоэллы КИРИЛЕНКО
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 � ПРЕМЬЕРА  Семейный мюзикл «Волшебник Изумрудного города» по мотивам 
сказочной повести Александра Волкова на музыку Евгения Загота поставили в Иркутском 
областном музыкальном театре им. Н.М. Загурского. На большой сцене Изумрудный 
город возвели главный режиссер Анастасия Гриненко, главный дирижер Виктор 
Олин, сценограф и хореограф Дмитрий Якубович. Спектакль получился зрелищным, 
музыкальным и поучительным, ведь в финале победила дружба.
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	�ЮБИЛЕЙ   
27 сентября, в День 
дошкольного работника, 
частное дошкольное 
образовательное 
учреждение № 220 ОАО 
«РЖД» в Иркутске 
отметило прекрасную 
дату – 80-летний 
юбилей со дня своего 
основания. Восемь 
десятилетий здесь не 
смолкают детские голоса, 
а сам детский сад стал 
свидетелем значительных 
изменений в жизни 
общества, образования и 
воспитания детей.

			ГЛАВНЫЙ	ТАЛАНТ	–	
			ЛЮБИТЬ	ДЕТЕЙ

В частном дошкольном образо-
вательном учреждении № 220 ОАО 
«РЖД» состоялось торжествен-
ное мероприятие, посвященное 
80-летнему юбилею. Поздравить 
его пришло много гостей – воспи-
танники, педагоги, представители 
ВСЖД, ветераны, бывшие выпуск-
ники. 

Перед гостями развернулась ре-
троспектива об истории детского 
сада. Она началась в 1944 году, ког-
да в Иркутске открылись детские 
ясли для детей, чьи родители-же-
лезнодорожники самоотверженно 
трудились для фронта, для Победы. 
Это было тяжелое время для стра-
ны, еще не закончившей крово-
пролитную войну, жившей на про-
дуктовые карточки. В разные годы 
менялось название детского сада, 
но неизменным для сотрудников 
оставалась безграничная любовь к 
детям.

Сегодня детский сад № 220 ОАО 
«РЖД» – один из флагманов до-
школьного образования Иркутска. 
Дети здесь развиваются творче-
ски, социализируются, познают 
мир через игры и образовательные 
программы. Специалисты внедря-
ют современные методики в об-
разовательный процесс, включая 
игровые технологии и проектное 
обучение.

Приоритетным направлением 
работы педагогов остаются сохра-
нение и укрепление здоровья вос-
питанников через эффективную 
организацию питания, физкуль-
турно-оздоровительную работу, 
профилактику заболеваемости. 

В детском саду созданы усло-
вия для развития индивидуаль-
ных и творческих способностей 
воспитанников, в том числе де-
тей с проблемами здоровья. Здесь 
оборудованы музыкальный зал, 
изостудия, есть интерактивное и 
мультимедийное оборудование. 
Для развития у детей интереса к 
железнодорожным профессиям и 
транспорту в группах оборудованы 
центры профориентации.

В саду работают творческие, 
яркие, активные педагоги. По их 
инициативе реализованы такие 
проекты, как «Мультстудия для 
детей и взрослых», театральная 
студия «Байкал – сердце Сибири». 
Здесь проходят профессиональные 
пробы для дошкольников в детском 
игровом чемпионате «Юный ма-
стер», а также создан центр пси-
холого-педагогической поддержки 
семьи. Ежегодно коллектив сада 
участвует в форумах, выставках, 
конкурсах, семинарах.

– Этот детский сад – одна из ин-
новационных площадок, где наши 
студенты могут посмотреть инте-
ресные практики в области цифро-
визации образования, – отметила 

заведующий кафедрой психологии 
педагогики дошкольного образова-
ния ИГУ Ольга Зайцева. 

			В	АТМОСФЕРЕ	ПРАЗДНИКА

Добрый и светлый праздник в 
детском саду объединил несколько 
дат.

– Сегодня, в профессиональ-
ный праздник Дня работников до-
школьного образования, наш дет-
ский сад отмечает 80 лет со дня 
образования. Именно в эти сен-
тябрьские дни 20 лет назад по рас-
поряжению руководства РЖД бы-
ло создано негосударственное до-
школьное учреждение – детский 
сад № 220 ОАО «РЖД». И в пред-
дверии 1 октября мы с особой бла-
годарностью признаемся в любви 
нашим мудрым ветеранам – дру-
зьям и наставникам, – отметила 
заведующий детским садом Лариса 
Крамник. 

Сотрудники и воспитанники 
подготовили музыкальную про-
грамму. Театрализованное пред-
ставление, объединившее сказку 
и современность, получилось ду-
шевным и эмоциональным. Дети 
представили мир, в котором по-
беждают и торжествуют любовь 
и доброта, пели патриотические 
песни, исполняли национальные 
танцы. Для участия в бурятском 
ёхоре малыши пригласили гостей.

На торжественном мероприя-
тии прозвучало много добрых слов 
и искренних пожеланий. Руково-
дитель профсоюзной организации 
ВСЖД Игорь Милостных отметил 
усилия педагогов, их преданность 
делу воспитания и обучения детей:

– Вы создаете атмосферу любви 
и поддержки, где каждый ребенок 
может раскрыть свои таланты и 
почувствовать себя частью боль-
шой дружной семьи.

Заместитель председателя проф- 
союзной организации Сергей Жуй-
ков указал на активность педа-
гогов, которые участвуют во всех 
мероприятиях наравне с производ-
ственными коллективами желез-
ной дороги и занимают призовые 
места:

– Это активные, позитивные, 
веселые люди, здесь прекрасно 
работает наш молодежный со-

вет. Детский сад сохраняет луч-
шие традиции, сюда ходит уже 
несколько поколений железнодо-
рожников.

В этот день от руководства и 
профсоюза ВСЖД было вручено 
немало подарков, грамот, благо-
дарностей, премий. Заместитель 
начальника службы управления 
персоналом ВСЖД Максим Сери-
ков наградил воспитателей Ольгу 
Потапову и Галину Мыльникову 
именными часами.

Вручая награду, Максим Сери-
ков напомнил, что праздничный 
день совпал с одним из главней-
ших праздников православия – 
Воздвижением креста Господня:

– Это очень символично. Пусть 
Господь хранит коллектив детского 
сада и ваших воспитанников.

Награду от территориальной ор-
ганизации за высокий профессио-
нализм и большой личный вклад 
в укрепление единства профсо-
юзного движения получили вос-
питатели Ирина Мисюк, Татьяна 
Васильева, Дарья Лубкова и Ана-
стасия Брылева. Почетной грамо-
той министерства просвещения РФ 
награждена музыкальный руково-
дитель Оксана Белокрылова. 

			НАГРАДЫ	ВЕТЕРАНАМ

Заслуженных педагогов с боль-
шим стажем работы в этот день 
чествовали особо и премировали 
путевками на курорты страны. 
Среди награжденных – Надежда 
Горлова, Галина Верзакова, Татья-
на Акман и другие. Воспитатель 
Татьяна Шалашова проработала в 
детском саду 41 год и была награж-
дена путевкой в Сочи.

– Я хочу, чтобы у нас всегда бы-
ли светлые души и чистое сердце. 
И чтобы мы принимали от детей 
все то, что им отдаем. Я счастлива, 
что проработала в этом коллекти-
ве всю свою жизнь, – растроганно 
призналась женщина.

Отдельное внимание было уде-
лено ветеранам труда, которых 
коллектив детского сада и пред-
ставители РЖД поздравили с на-
ступающим праздником доброты 
и мудрости.

– Я здесь – как дома. Вновь по-
чувствовала себя молодой и актив-
ной. Приятно пообщаться с кол-
легами, и спасибо, что они нас не 
забывают, – поблагодарила ветеран 
Наталья Савиных.

Детский сад № 220 ОАО «РЖД» 
– яркий пример сохранения тра-
диций, опыта и любви к детям. 
Здесь помнят своих выпускников, 
и тех, кто уехал покорять большие 
города, и тех, кто через несколько 
лет с радостью приводят своих 
детей и внуков. А впереди у дет-
ского сада много замечательных 
мгновений, новых побед и свер-
шений.

– Хочу пожелать коллективу до-
бра, нескончаемого потока энтузи-
азма. Пусть у вас будет масса твор-
ческих идей, оставайтесь единой 
дружной командой и будьте счаст-
ливы, – обратилась к коллегам Ла-
риса Крамник.

 � Людмила ШАГУНОВА

80 лет служению детству
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